
•НА ПРОСВЕТ•

Дед Мороз отбыл в свой Вели-

кий Устюг, но сказка продол-

жается. Вчера представление 

перенеслось из-под облетев-

шей елочки в Пресненский суд 

Москвы, куда был вызван экс-

министр обороны Анатолий 

Сердюков. Никакой сенсации: 

всего лишь в качестве сви-

детеля по навязшему в зубах 

делу «Оборонсервиса». Но ин-

терес к этому судебному за-

седанию вышел нешуточный: 

редкий случай увидеть вместе 

эту пару. Ну чем не Шекспир?!

ПАВЕЛ ОРЛОВ

Итак, третий год СК РФ мечет 

громы и молнии, а на лицах пер-

сонажей этой истории лишь грим 

и легкая усталость. Евгения Ва-

сильева, главная фигурантка, 

обвиняемая по 12 эпизодам, 

причинившая ведомству ущерб 

в 3 млрд рублей, за это время стала 

светской львицей. Под домашним 

арестом занялась духовным само-

совершенствованием. Издает свои 

поэтические вирши, пишет кар-

тины маслом, снимает клипы, где 

распевает песенки про разбитую 

любовь и розовые тапочки, дает 

интервью, ходит по бутикам... 

Успевая упрекать следственную 

машину в неповоротливости и 

бездушии. Хотя должна бы ска-

зать спасибо своим мучителям. 

Ну кто бы знал об этой даме, не 

случись памятного инцидента, 

когда застукали фигурантку и 

министра в тех же тапочках.

Сам министр, вновь ставший 

примерным семьянином, давно 

прощен и трудоустроен. И все рав-

но, черт возьми, интересно, что 

скажет он в суде в присутствии 

дамы, воспевшей любовь. Дрог-

нет ли голос, скатится ли слеза по 

обветренной щеке? Нет, не дрог-

нул и не скатилась. Зато публика 

узнала детали романтические.

Сердюков поведал историю 

их знакомства. Оно случилось в 

2009-м на совещании, посвящен-

ном реконструкции 

собора. Там госпожа 

Васильева сделала 

доклад «о вопросах 

фи на нс и р ов а н и я, 

сроках, какие компа-

нии могли бы быть 

привлечены...». Главу 

ведомства доклад так 

поразил глубиной и 

обстоятельностью, 

что он тут же при-

гласил Васильеву на 

должность главы департамента 

имущественных отношений. 

«Было много юридической ра-

боты, нужен был человек с хо-

рошими организационными 

способностями, – пояснил суду 

Сердюков. – У меня не было ос-

нований не доверять...»

Те, кто ждал перепалки между 

обвиняемой и свидетелем, по-

срамлены. Лишь усталая улыб-

ка осветило лицо экс-министра, 

когда речь зашла про обвинения 

в адрес Васильевой. Как неразум-

ным детям, он объяснял: «Пред-

приятия (проданные, согласно 

обвинению, по заниженной цене) 

продавались из-за низкой рента-

бельности и неэффективности...» 

Что же, дескать, вы хотите?

И вправду, что мы хотим? Спра-

ведивости? Ишь чего захотели!

от комплектации) подорожал 

у компании Nissan собираемый 

в Ижевске седан Sentra, хотя его 

локализация пока не достигла 

даже 35%. А самая продаваемая 

в России иномарка – Hyundai 

Solaris – с января стала дороже 

всего лишь на 15 тысяч рублей. 

Но больше всех удивила куда 

менее популярная в России ком-

пания Uz-Daewoo, взвинтившая 

стоимость всех комплектаций 

Nexia, Matiz и Gentra на целых 

30% – в среднем на 100 тысяч 

рублей.

Учтем, что эта свистопляска 

на автомобильном рынке еще 

далеко не закончена – ценники 

поменяются еще не один раз. Тем 

более что большинство россий-

ских заводов, собирающих бюд-

жетные модели Peugeot, Citroen и 

Mitsubishi, Renault и Volkswagen, 

еще в декабре предпочли до-

срочно уйти на новогодние 

каникулы, а ныне продлевают 

их. Взяли паузу и многие ком-

пании-импортеры, оставив рос-

сийский рынок без привозных 

Audi, Toyota Camry, Lexus NX, 

Jeep Grand Cherokee, Volkswagen 

Tiguan, Nissan Qashqai, Mazda 

CX-5, Skoda Octavia.

Эксперты «Труда» утвержда-

ют, что рост потребительских 

цен, вызванный падением рос-

сийского рубля, достигнет мак-

симума к концу февраля – сере-

дине марта. К этому времени 

станут более или менее ясны 

и перспективы российского 

авторынка – 2015 (хотя в Мин-

промторге уже спрогнозировали 

10-процентное падение продаж). 

Но автомобили премиального 

и люксового сегмента всегда 

раскупались в России почти без 

учета уровня цен. Зато покупа-

телям бюджетных авто и машин 

среднего класса придется заново 

формировать линейку приори-

тетов.

Российский авторынок станет 

другим, говорят автодилеры. 

Сначала он сожмется из-за скач-

ка цен и неизбежного удорожа-

ния автокредитов, но потом нач-

нется новый рост. Успех в итоге 

придет к тем автопроизводи-

телям, которые еще в прошлые 

годы делали ставку на локализа-

цию производства – причем не 

только сборки, но и производ-

ства автокомпонентов.

Среди претендентов на пер-

венство в этой гонке не только 

«АвтоВАЗ» (производство авто-

мобилей Lada), но и «Автофра-

мос», где уровень локализации 

еще минувшим летом составил 

около 75–76%. По отдельным мо-

делям (Renault Logan и Sandero) 

компания планирует достичь 

к 2016 году уровня в 80%. На 

третьем месте пока идет Hyundai 

с показателем 47% (на июль-ав-

густ 2014 года). В этом же ряду – 

совместное предприятие «Джи 

Эм-АвтоВАЗ», которое начинало 

выпуск нового внедорожника 

Chevrolet Niva с локализацией 

в 95%, но, стремясь повысить 

качество машины, постепенно 

уменьшило ее до 47%. Теперь 

придется локализовывать авто-

мобиль заново – одновременно 

с уже запланированным рестай-

лингом, в ходе которого долю 

импортных автоком-

понентов предпола-

галось снизить до 8%.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Привет от Егора Тимуровича
Послесловие 
к дебатам 
на Гайдаровском 
форуме

Бойкот гривнам 
и коробочка с лапшой
В Крыму 
и Севастополе 
прекращен 
обмен 
украинских 
денег на рубли

ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ 4

Не искушай меня 
без нужды
Взял в долг – 
и спи спокойно. 
Дал в долг – 
и вздрагивай ночами. 
Почему же 
не наоборот?

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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на 15 
тысяч
рублей стала 
дороже с 
января самая 
продаваемая 
в России 
иномарка – 
Hyundai Solaris

•В ФОКУСЕ•

Вчера волжские «Лады» 

тоже стали как иномарки. 

«АвтоВАЗ» повысил цены на 

все свои легковушки, оправ-

дываясь подорожанием 

доллара и евро, за которые 

заводу приходится покупать 

за рубежом некоторые ком-

плектующие.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

П
резидент компании Бу 

Андерссон заявил, что 

в сравнении с импортны-

ми автомобилями продук-

ция «АвтоВАЗа» сохраняет 

конкурентоспособность. «Уро-

вень локализации Lada в сред-

нем составляет 81%», – отметил 

норвежец Андерссон, пообещав 

бороться за повышение показа-

теля. Однако цены на большин-

ство моделей сразу поднял от 

8,8 (Lada Priora) до 12,9% (Lada 

Largus). Для сравнения: тремя 

днями раньше китайская ком-

пания Geely Motors повысила 

цены лишь на 7–10%, хотя в ее 

автомобилях вообще нет ничего 

российского.

После «черного вторника», 

16 декабря, ознаменовавше-

гося падением курса россий-

ского рубля, цены подняли все 

автопроизводители. В их числе 

и Ульяновский автозавод, у ко-

торого самый доступный UAZ 

Patriot, собираемый на 60% из 

импортных деталей, совершен-

но непатриотично подорожал 

на 30 тысяч рублей, а турбоди-

зельный UAZ Hunter – сразу на 

50 тысяч. В среднем на 53 тысячи 

рублей (5,8–7,8% в зависимости 

Папа не купил автомобиль
Собранные на российских заводах иномарки дорожают как неродные

с. 3

с. 2

Шекспир заплакал...

Дальше лететь 
без Погосяна

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сегодня совет директоров «Объединенной 

авиастроительной корпорации» досрочно 

прекращает полномочия президента ком-

пании Михаила Погосяна. Накануне глава 

Минпромторга Денис Мантуров сообщил, 

что на преемника возлагается задача «ре-

ализовать все заявленные проекты и полу-

чить искрометный результат».

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Такие же слова говорились и четыре года на-
зад, когда «ОАК» поручали Погосяну. Именно 
с главным менеджером многообещающего 
проекта «Суперджета» были связаны обеща-
ния скорого и бурного подъема отечествен-
ного авиапрома. Никому не пришло в голову, 
что Михаил Асланович по понятным причинам 
будет продвигать интересы родных ему фирм 
«Сухой» и РСК «МиГ». Тем более что SSJ-100 
подавался как первый успешный проект ново-
го отечественного гражданского самолета.

Но вот с этим как-то сразу не заладилось. 
При отборе в число поставщиков удалось про-
биться всего двум российским разработчи-
кам – нижегородской компании «Теплообмен-
ник» (системы кондиционирования салона) и 
Ульяновскому КБ приборостроения (концен-
трация данных EIU-100). Остальным предста-
вителям авиапрома оставалось только обли-
зываться. Скажем, шасси отдали французам 

вместо нижегородского «Гидромаша», кресла 
для экипажей – британцам, а не вятскому 
«Авитэку». В итоге комплектующие иностран-
ного производства составили 80% стоимости 
машины. 

Потом была катастрофа в Индонезии, на-
несшая тяжелый удар по имиджу и заказам. 
Создатели «Суперджета» продолжали делать 
бодрые заявления, но это ничего не меняло. 
Не помогали даже большие скидки, которые 
предлагались авиаперевозчикам. За четыре 
года компания «Гражданские самолеты Су-
хого» (ГСС) не вышла на обещанный выпуск 
60 самолетов в год – в 2014-м, скажем, со-
брали 37 машин. Для сравнения: Airbus со-
брал 629 самолетов, Boeing – 723. Эксплуа-
тационные характеристики SSJ даже с учетом 
скидок не оправдывали предлагаемую произ-
водителем цену. Случайно или нет, но в числе 
эксплуатантов оказались ныне прекратившие 
свою деятельность «Московия», «Армавиа», 
венгерская Malev, индонезийские Kartika и 
Sky Aviation, Lao Central.

Как вспоминает независимый эксперт, 
многолетний советник Министерства транс-
порта РФ Сергей Крутоусов, российское 
руководство убеждали, что проект не по-
требует больших денег. К тому же начинали 
«Суперджет» как региональную машину, но 
потом аппетиты возросли, и производители 
фактически залезли в магистральный проект. 
При этом отодвинули в сторону конкурентов 
в лице Ту-414 и давно получившего сертифи-
кат летной годности Ту-334. Отечественному 
авиастроению нанесен огромный 
системный ущерб, который даже 
не подсчитан.

НАТАЛЬЯ ТЕРЕНТЬЕВА

HR-МЕНЕДЖЕР
– Цены на продукты питания ра-
стут как на дрожжах, порой даже 
страшно зайти в магазин. Если 
в ближайшее время ситуация не 
поменяется, наверное, придется 
забыть о бутерброде с красной 
икрой на завтрак.

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ

КИНОРЕЖИССЕР
– Если человеку на что-то не хва-
тает денег, то в этом не кризис 
виноват, а его лень. Чтобы жить 
в достатке, надо больше работать. 
Ведь, как говорится, без труда 
не выловишь и рыбку из пруда.

ВАЛЕНТИНА КОРОЛЕВА

МЕНЕДЖЕР
– Если в моей жизни настанет 
ситуация, когда придется думать, 
на чем бы сэкономить, то в пер-
вую очередь откажусь от раз-
влечений. Но лучше до этого дело 
не доводить. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

На чем бы нам 
еще сэкономить?
Этот вопрос сегодня стоит перед всеми: 

и перед правительством, и перед 

работодателями, и перед нами, 

смертными. Попробуем найти ответ.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Вот и к Погосяну накопилось много вопросов.
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении
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Внимание!
Во всех почтовых отделениях России 

можно оформить подписку 
на первое полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

Леонид Якубович: 
«Для меня «Поле чудес» – 

это концерт на два 
с половиной часа»
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ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Быстро выяснилось, что далеко 

не всех допустили к общенаци-

ональной манифестации. Среди 

исключенных под разными пред-

логами «плохишей» – и лидер «На-

ционального фронта» Марин Ле 

Пен, которую со сторонниками 

не приняли в колонну по прямому 

указанию президента Олланда. 

Официальная версия: правящие 

социалисты сочли национал-пат-

риотов слишком правыми, чтобы 

стоять с ними по одну сторону 

баррикад. И это при том, что по 

итогам последних выборов пар-

тия Марин Ле Пен представляет 

четверть (!) французского элек-

тората. Поэтому другое объясне-

ние попытки вытеснить Ле Пен на 

обочину процесса кажется более 

правдоподобным: социалисты пы-

таются ослабить политических 

конкурентов даже такими, не 

совсем спортивными методами. 

Впрочем, «Нацфронт», созвав на 

альтернативное шествие своих 

многочисленных единомышлен-

ников на юге Франции, только 

умно жил свою и без того расту-

щую популярность.

Да, кстати, а как же демокра-

тия и свобода самовыражения 

для всех, которую и защищали 

журналисты Charlie Hebdo? Этот 

наивный вопрос встает в полный 

рост и в связи с историей, случив-

шейся с известным французским 

юмористом из числа оппозици-

онно настроенных к левой вла-

сти Дьедонне Мбала Мбала. Он 

имел неострожность объявить в 

«Фейсбуке» в качестве коммен-

тария к маршу протеста: «Je me 

sens Charlie Coulibaly» («Я ощущаю 

себя Шарли Кулибали»). Кулиба-

ли, если не забыли, – это имя тер-

рориста, взявшего в заложники 

посетителей кошерного мага-

зина и застреленного полицией 

накануне. Попытка примирить 

непримиримое? Так вот, комика 

арестовали в 7 утра из-за этой 

фразы в соцсетях, обвинив его в... 

разжигании терроризма. 

Французское правосудие, как 

это уже бывало в свое время в США 

после атаки на башни-близнецы, 

решило, что не время церемонить-

ся с правовыми нормами и глу-

постями вокруг свободы слова. 

Было открыто 54 уголовных дела 

против тех, кто выразил несогла-

сие с действиями правительства в 

интернете или публично. Так что, 

в тюрьму теперь можно запросто 

угодить за выражение своей точ-

ки зрения, если она не совпадает с 

официальной? За что же тогда гиб-

ли журналисты юмористического 

еженедельника, как не за право 

иметь свой взгляд на все на свете? 

В открытом письме министру 

внутренних дел Дьедонне так 

описал ситуацию: «С тех пор, как 

я выражаю свое мнение, никто не 

пытается меня понять, никто не 

хочет меня слушать. Всегда ищется 

предлог, чтобы мне помешать. Ко 

мне относятся так же, как к Амеди 

Кулибали, в то время как я ничем 

не отличаюсь от Charlie». Письмо, 

которое завершалось призывами к 

миру, не убедило премьер-мини-

стра Мануэля Вальса, который в 

Национальной ассамблее оправ-

дал его арест так: «Какой позор 

видеть, как рецидивист-злопы-

хатель проводит свой спектакль 

в переполненном зале, в то время 

как в субботу вечером страна со-

биралась у Венсенских ворот!» 

А в это время, глядя на участни-

ков марша скорби, ряд СМИ беспре-

пятственно делят их по принципу 

«свой – чужой». Так, газета Le Monde 

решила оценить их по критерию 

«демократизированности» – будто 

на дефиле мод. Привычка клеить 

ярлыки под разговоры о единстве 

и демократии – не новость, но в 

такие моменты она особенно ре-

жет глаз. Le Monde раздал «баллы 

за артистизм», составляя список 

тех, кто не достоин выразить со-

болезнования. К слову, такая по-

зиция газеты вполне рифмуется и 

с официальной позицией Парижа: 

посольство Франции в Москве со-

чло возможным не открывать кни-

гу соболезнований для российских 

лиц, желающих выразить свою со-

лидарность с французами...

В список «нерукопожатных 

личностей» из числа приглашен-

ных в Париж Le Monde включи-

ла премьер-министров Турции 

и Венгрии Ахмета Давутоглу и 

Виктора Орбана, министров ино-

странных дел РФ Сергея Лаврова, 

египтянина Самеха Шукри, коро-

ля Иордании Абдаллу II, министра 

экономики Израиля Нафтали Бен-

нет и многих других. Вывод прост: 

нечего с ними якшаться!

Вот вам и единый фронт против 

терроризма, о котором в Европе и 

за океаном любят порассуждать. 

«Нетаньяху, Лавров, Орбан, Да-

вутоглу, Бонго придут на демон-

страцию за свободу массовой ин-

формации! А почему Башара Асада 

не позвали?» – ехидно вопрошает 

журналистка Марион Ван Рентер-

гем. А действительно, чего же не 

позвали? Война-то с гнездом тер-

роризма – ИГИЛ – ведется как раз 

на территории суверенной Сирии!

Такое европейское высоко-

мерие по отношению к потенци-

альным союзникам против исла-

мизма и терроризма приводит к 

расколу как раз с теми странами 

и людьми, от которых в конечном 

счете и будет зависеть успех попы-

ток вновь загнать в бутылку того 

самого джинна, что был выпущен 

Западом совсем недавно.

Вот, кстати, весьма красноре-

чивая реакция арабских СМИ. 

Al Watan жестко подчеркивает: 

«Террористы перестали контро-

лироваться своими хозяевами 

и теперь совершают преступле-

ния в их домах». И заголовок по-

восточному цветист, но очень 

даже понятен: «Тот, кто варит 

яд, выпьет его сам». Т

54% россиян
хотели бы видеть Владимира Путина президентом после 

2018 года, сообщил по итогам опроса Левада-Центр

Воздушно-космические силы
будут созданы в этом году за счет слияния Военно-воздушних 

сил и Войск воздушно-космической обороны

Привычка клеить 
ярлыки под 
разговоры о единстве 
и демократии – 
не новость, но в 
такие моменты она 
особенно режет глаз

ФРАЗЫ ОТ. . .

Алексей Улюкаев
глава Минэко-

номразвития

– В кризисной си-

туации самое глав-

ное – сохранять 

душевное спокой-

ствие, иметь креп-

кие тылы дома в семье и больше все-

го думать о собственном здоровье и 

здоровье своих близких. Баррели, 

санкции – это все преходящее.

Владимир 
Якунин
глава РЖД 

(о требовании 

правительства 

раскрыть 

доходы)

– Если государство принимает такое 

решение, то у меня есть два варианта: 

либо я подчиняюсь и продолжаю вы-

полнять свои функции, либо я говорю 

«нет, меня это не устраивает», пишу 

заявление, извиняюсь и, значит, ухо-

жу в частный бизнес.

Марина Ковтун
губернатор 

Мурманской 

области

– Вне кризиса мы, 

в общем-то, никог-

да и не жили с 90-х 

годов. Ситуация 

была то кризисная, то посткризис-

ная, то предкризисная.

Марош 
Шефчович
вице-президент 

Еврокомиссии 

по энергодиалогу

– Глава «Газпрома» 

проинформировал 

меня о решении полностью перена-

править поставки газа в Турцию. 

Честно говоря, я был очень удивлен. 

Лев Толстой
писатель

(из письма 

Николаю II, 

16 января 

1902 года)

–  П о м о щ н и к и 

ваши уверяют вас, 

что, останавливая всякое движение 

жизни в народе, они этим обеспечи-

вают благоденствие этого народа и 

ваше спокойствие и безопасность. 

Но ведь скорее можно остановить 

течение реки, чем установленное 

богом всегдашнее движение вперед 

человечества.

Да, кстати, а как же демократия?
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АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

С 
первого дня дискуссия на 

эту тему напоминала де-

монстрацию фильма ужа-

сов. Участники говорили, 

как страшна нефтяна я 

игла, а санкции еще страшнее, 

публично спорили, пугали друг 

друга и народ дырой в бюджете 

и инфляцией, но новый курс так 

и не предложили.

А может, и не было такой 

цели? Во всяком случае премьер 

демонстрировал спокойствие 

и собственную прозорливость, 

рассказывая, что ухудшение 

экономической ситуации было 

прогнозируемым. Лишь «с неф-

тью оказалось чуть более сложно, 

чем мы ожидали, так иногда быва-

ет», скромно признался Дмитрий 

Медведев.

Министр экономразвития 

Алексей Улюкаев посетовал, 

что ничто не вечно под Луной, 

и процитировал «незаслуженно 

забытого» Ленина, еще в начале 

прошлого века предсказавшего 

«конец эпохи благостного раз-

вития». Взамен Улюкаев поже-

лал присутствующим здоровья 

и душевного спокойствия. Глава 

финансового ведомства Антон 

Силуанов сыграл партию бух-

галтера, вдруг обнаружившего 

«дырку в кармане». «Наступил 

момент истины, – предупредил 

министр. – На 180 млрд долларов 

снизились поступления в бюд-

жет из-за падения цен на нефть 

и лишь на 40–60 млрд – из-за санк-

ций». Однако от этих открытий 

почему-то никому не стало лег-

че. Замминистра Алексей Ведев 

посыпал голову пеплом, заявив о 

наступлении ситуации полной не-

определенности, когда с уверен-

ностью можно говорить только 

о неизбежном росте цен. «Пик 

инфляции, наверное, придется 

на март-апрель, я надеюсь, будет 

ниже 20% в годовом выражении, 

на уровне 15–17%», – заявил он.

Центробанк привычно воз-

разил бизнесу на жалобы о непо-

мерной дороговизне денег, уби-

вающей предпринимательство, 

и пообещал снизить ставку ре-

финансирования не раньше, чем 

инфляция перестанет быть двуз-

начной. А попутно огорошил ипо-

течных заемщиков прошлых лет. 

«Банк России не считает, что по-

мощь валютным ипотечникам, по-

страдавшим от резкого снижения 

курса рубля, должна находиться в 

его компетенции», – заявила пер-

вый зампред ЦБ Ксения Юдаева. 

После чего получающим зарплату 

в рублях должникам по ипотеке 

осталось два пути: застрелиться 

или продать последнее, чтобы рас-

платиться за кредиты.

Даже главный российский 

мак роэкономический прогнозист 

Герман Греф выступил в роли не-

знайки: «Честно говоря, мы очень 

мало понимаем, что будет делать 

правительство…», «Очевидно 

уже, что банковский кризис бу-

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Сегодня в Москве заверша-

ется очередной Гайдаровский 

форум – съезд ведущих рос-

сийских экономистов и пригла-

шенных зарубежных экспер-

тов. Особенность нынешней 

дискуссии по самым больным 

проблемам экономики состо-

яла в том, что российские ми-

нистры финансового и эконо-

мического блока фактически 

собственноручно расписались 

в собственной профнепригод-

ности. Никто не только не дал 

внятного ответа, как жить в ус-

ловиях санкций, низких цен на 

нефть и падения ВВП, но и не 

сумел предложить даже при-

мерных ориентиров выхода 

из надвигающегося кризиса.

Привет от Егора Тимуровича
Послесловие к дебатам на Гайдаровском форуме

дет масштабнейший...», «Сколько 

банков выдержат, не знаю...» По-

сле таких заявлений имеющие 

уши должны бежать за вкладами.

Были и «межминистерские дис-

куссии». Министр экономразви-

тия Алексей Улюкаев выступил с 

лозунгом «Больше свободы!», на-

помнив предложения президента 

освободить от проверок добросо-

вестные компании: «Мне кажется, 

в нынешних условиях можно пой-

ти и дальше – пойти на это и для 

вновь создаваемого бизнеса». Ми-

нистр финансов Антон Силуанов 

запротестовал: «Какое может быть 

душевное спокойствие, когда мы 

говорим о смягчении бюджетной 

политики при падении доходов?»

Накануне бывший премьер Ев-

гений Примаков, уже спасавший 

российскую экономику после де-

фолта 98-го, рассказал на заседа-

нии делового «Меркурий-клуба», 

что делать теперь. По его словам, 

властям следует провести реаль-

ную диверсификацию, объявить 

о проектах перехода от сырьевой 

модели к экономике с развитием 

обрабатывающих отраслей и на-

укоемкой промышленности. Во-

вторых, провести децентрализа-

цию, дать максимальную свободу 

регионам, в частности поровну по-

делить налоговые доходы между 

федеральным центром и региона-

ми. Наконец, один из авторитет-

нейших специалистов в области 

государственного управления на-

помнил, что в сложные периоды 

экономических кризисов борьба 

с ними либеральными методами 

не дает нужных результатов. Куда 

эффективнее срабатывают более 

жесткие экономические меры. 

Может быть, он опять прав?

Впрочем, на Гайдаровском фо-

руме так вопрос даже не ставился. 

Там собираются только свои, то 

есть сторонники либеральной 

модели, и только ее они готовы 

отстаивать до конца. Т

А вы, друзья, 

как ни 

садитесь...

•ЭХО•

Пять дней прошло после впечат-

ляющего воскресного марша в 

Париже, когда миллионы фран-

цузов и гостей со всего мира де-

монстрировали единство перед 

угрозой террора. Но красочная 

телекартинка не заслоняет 

всей глубины раскола, суще-

ствующего сегодня между стра-

нами, партиями и людьми. Это 

становится ясно, когда читаешь 

ту же французскую прессу.

Вчера стало известно, что в Центро-
банке со следующей недели появится 
новый первый зампред Дмитрий Тулин. 
Он будет отвечать за денежно-кредит-
ную политику вместо Ксении Юдаевой, 
которая не смогла найти общий язык 
с банковским сообществом. Но это на-
значение вряд ли стоит считать даже 
символической жертвой за политику 
ЦБ, которая обернулась падением 
рубля и изъятием денег из экономики. 

Ксения Юдаева сохранит пост первого 
зампреда, но будет заниматься во-
просами финансовой стабильности, 
анализа и прогнозирования развития 
экономики и международных отноше-
ний. «Внутри банка мы приняли органи-
зационное решение выделить эти на-
правления в самостоятельные блоки, 
курируемые первыми заместителями 
председателя Центробанка», – поясни-
ла глава ЦБ Эльвира Набиуллина.

КСТАТИ

Дальше лететь 
без Погосяна

«Я не завидую 
тому, кто сядет 
в кресло главы 

ОАК, – комментирует «Труду» 
председатель комиссии по 
гражданской авиации Обще-
ственного совета Ространс-
надзора РФ, в прошлом 
замминистра гражданской 
авиации СССР Олег СМИР-

НОВ. – Там много вопросов 
накопилось, в том числе со 
стороны Генпрокуратуры. От-
расль в системном кризисе, 
а стоит сложнейшая задача 
импортозамещения. Все 
наши авиакомпании за экс-
плуатацию западной техники 
рассчитываются в долларах. 
Причем лизинговые плате-
жи – а это от 30 до 600 тысяч 
долларов в месяц – должны 
исполняться очень строго. 
В случае малейшей задержки 
твой самолет при посадке в 
иностранном аэропорту будет 
арестован. Эти платежи долж-
ны быть из прибыли, которую 
обеспечивают пассажиры. 
А эта прибыль поступает на 
счет компании в дешевеющих 
рублях...

Сегодня я слышу бодрые 
заявления министра Дениса 
Мантурова о разработках оте-
чественного самолета МС-21, 
но никак не дождусь, когда же 
будет сказано, сколько ком-
плектующих для этой машины, 
включая двигатели и электро-
нику, делается за рубежом. 
Уверен, что никак не менее 
50 процентов.

В советские годы среди 
производителей была кон-
куренция и последнее слово 

всегда говорил эксплуатант. 
Помню, как из двух фирм – 
ильюшинской и туполевской – 
выбирался лучший самолет. 
Именно министр МГА Бугаев 
остановил свой выбор на 
Ту-154. И он исходил исключи-
тельно из интересов отрасли. 
Диктовал не производитель, 
а перевозчик. 

А что мы видим сегодня? 
Вот, скажем, выделяются до-
полнительные средства на 
развитие местных воздушных 
линий, но ведь это абсолютно 
не рыночные шаги! Мол, ком-
пании терпят убытки, ну вот 
мы их так поддержим. Но яс-
но ведь, что эти миллиарды 
улетят меньше чем за год, и 
взятые обязательства по по-
летам превратятся в кандалы 
в виде долгов. Надо не деньги 
раздавать, а создавать кон-
куренцию. Аэропорты диктуют 
свои цены, стоимость керо-
сина определяется сверху. 
Ничего не получится, пока 
у нас первую скрипку играет 
махровый монополизм.

Я всегда повторяю, что кри-
терий истины – только прак-
тика. Никакие слова не могут 
заменить практических дел. 
А дел нет, поскольку на выс-
шие посты отраслей продол-
жают назначаться случайные 
люди по принципу принадлеж-
ности к тому или иному клану. 
Если за принятие решений от-
вечают «свои люди», то всегда 
приятно положить в карман 
часть заказа на зарубежные 
самолеты, каждый из которых 
стоит десятки миллионов дол-
ларов». Т
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

«Наши финансовые структуры 

перестали принимать гривну 

из-за нерентабельности», – 

комментируют ситуацию 

в Центральном банке России 

в Крыму. Одновременно от-

казываются обслуживать 

клиентов с украинскими па-

спортами и просроченными 

«миграционками». Но экс-

перты убеждены, что власти 

Крыма надеются подобным 

образом остановить поток не-

залежных громадян, хлынув-

ших на полуостров.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Х
отя пон ятно и дру гое: 

уменьшилось количество 

украинской валюты. В ЦБ 

обещают: как только пой-

дет летний поток туристов 

из Украины, республика сно-

ва начнет работать с гривной. 

А пока большинство банков от-

казываются это делать. Но ведь 

в Москве и других городах Рос-

сии операции с гривной никто 

не прекращал.

Похоже, крымский бойкот 

стал ответом на действия Кие-

ва, еще в ноябре запретившего 

покупку-продажу наличных 

российских рублей на террито-

рии Украины. Для россиян такой 

запрет не стал ударом. Чтобы ре-

шиться на туристический вояж 

во взбаламученную страну, надо 

употреблять крепкие напитки 

не меньше актера Панина, на-

рвавшегося не так давно на не-

Далее идут заводы 

«Фольксваген Груп 

Рус», «Форд Соллерс», 

«Ниссан Мануфактуринг Рус» 

и «ПСМА Рус» с уровнем локали-

зации 35–40%. Этим компаниям 

придется форсировать процесс 

создания на российской терри-

тории предприятий-сателлитов – 

иначе им не выдержать ценовой 

конкуренции с соперниками.

Аналогичная проблема встает 

перед российскими заводами, вы-

пускающими бытовую технику 

ведущих иностранных брендов. 

Теоретически здесь все выглядит 

очень неплохо: еще минувшей 

весной представитель Ассоциа-

ции торговых компаний и товаро-

производителей электробытовой 

и компьютерной техники (РАТЭК) 

Антон Гуськов рассказывал о вы-

сокой доле – 85–90% – крупной 

бытовой техники российского 

производства на отечественном 

рынке. Из 3,73 млн проданных 

в 2013 году стиральных машин и 

3,4 млн холодильников 85–90% – 

российские. 81% из проданных 

10,6 млн телевизоров, 60–65% из 

3,2 млн микроволновых печей – 

отечественной сборки. Хуже была 

ситуация в сегменте посудомоеч-

ных машин: 83% общего объема 

рынка составлял импорт.

Однако обрушение рубля по-

казало истинную картину, когда 

ведущие поставщики этой техни-

ки объявили о 20–30-процентном 

ее подорожании. Выяснилось, что 

большинство российских заво-

дов занимаются в основном «от-

верточной сборкой» импортных 

аппаратов – из компонентов, до-

ставленных из-за рубежа. «Мы по-

стоянно стремимся к увеличению 

доли локальных поставщиков и 

Бойкот гривнам и коробочка с лапшой

Папа не купил автомобиль

В Крыму и Севастополе прекращен обмен украинских денег на рубли

в отделениях ФМС Севастополя 

своей очереди для оформления 

документов ждут более 9 тысяч 

человек, а талоны на оформле-

ние паспортов расписаны до се-

редины июня.

«Сохраняется большой на-

плыв граждан с Украины, – со-

общил на недавнем заседании 

Совмина республики начальник 

Управления ФМС по Крыму Петр 

Ярош. – При мониторинге въезда 

и выезда на границе обнаружи-

лась разница в 248 тысяч, кото-

рые, скорее всего, находятся в 

Крыму».

Остается пожалеть жите-

лей Новороссии, спасающихся 

в Крыму от войны. На них грив-

нево-валютные ограничения 

обрушились столь же жестко. 

Выход один – обращаться к не-

легальным менялам. А это не-

малый риск. Хотя обездоленных 

развиваем наше сотрудничество 

с российскими партнерами, – го-

ворит гендиректор ООО «БСХ Бы-

товая техника» (Bosch, Siemens) 

Ханс-Керстен Хрубеш. – Тем более 

что сейчас выгоднее закупать ма-

териалы и компоненты в России. 

Однако нельзя забывать, что ре-

шающим фактором для нас явля-

ется качество продукции».

переселенцев Донбасса на Юж-

нобережье осталось немного. 

Все они получили статус бежен-

ца и распределены по регионам 

РФ. Республику переполнили 

другие «переселенцы» – вла-

дельцы шикарной недвижимо-

сти, с толстыми кошельками и 

дорогими авто.

Вот характерный коммен-

тарий ситуации известного 

в Крыму блогера: «Эти «беженцы 

с Новороссии» практически все 

на иномарках. Они богаче мест-

ных! Некоторые пригнали по 

пять машин. Знаю таких лично. 

У многих недвижимость на ЮБК. 

Многие «донецкие» имеют у нас 

неплохой бизнес. Этой зимой во 

всех городах Крыма пробки на 

дорогах – даже в Джанкое. Та-

кого не было. Регистрироваться 

как беженцы они не хотят – гор-

дость не позволяет. И уезжать в 

Россию их не тянет. Напряжен-

ность между местными и приез-

жими «небеженцами» нарастает. 

Местной власти нужно решать 

этот вопрос...» Т

P.S. Всего на учет крымской ФМС 
сегодня поставлено около 60 тысяч 
украинцев. Где остальные 200 ты-
сяч, ведомство не знает. В по-
следние недели на Керченской па-
ромной переправе резко усилили 
досмотр машин. Сотрудники Мин-
транса, ГИБДД и полиции тщатель-
но проверяют автомобили, багаж-
ники, сумки и документы всех лиц, 
переправляющихся на территорию 
Краснодарского края. Силовики РФ 
реально опасаются проникновения 
нелегальных «гостей», скопившихся 
на полуострове.

с. 1

Цены на модели Lada 

сразу поднялись 

от 8,8 (Lada Priora) 

до 12,9% (Lada Largus).

Проверить ценовую политику ретейлеров
предложил ФАС министр сельского хозяйства Николай Федоров 

в связи с подорожанием сахара на 40% за прошлый год

–0,75% составляет
со вчерашнего дня учетная ставка Центрального банка Швейцарии 

(SNB), сообщила The Financial Times
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Петр Принев
член совета МПРА в Петербурге

– На «Форде» ситуация тревожная. За-
вод в простое, 12 января люди вышли 
на работу, а им объявили о неполной 
занятости. Про индексацию зарплат в 
связи с ростом цен работодатели пред-
лагают вообще забыть. Сейчас стадия 
перезаключения договоров, ряд соци-
альных гарантий рабочим под угрозой. 
Мы, конечно, намерены отстаивать 
свои права, но трезво оцениваем си-
туацию: собираем авто из импортных 
деталей, а потому целиком зависим от 
курса рубля.

Алексей Новгородцев
менеджер по продажам

– Я работаю в фирме по продаже ком-
пьютеров, у нас представительства в 
Питере, Нижнем Новгороде, Казани. 
Так вот: треть персонала уволили прямо 
перед Новым годом, так что корпоратив-
чик сильно отдавал похоронами. Хотя и 
продали мы в 2014-м немало, особенно 
перед праздниками, когда люди мели 
все подряд, премий все равно не дали. 
После праздников вышли – опять людей 
не досчитались. Ходим и друг друга уте-
шаем: не переживай, еще хуже будет!

Андрей Коновал
оргсекретарь Межрегионально-

го профсоюза работников здра-

воохранения «Действие»

– В регионах давно идет фактическое 
сокращение зарплат и оптимизация, в 
ходе которой тают рабочие места. Оче-
видно, что снизятся доходы Фонда обя-
зательного медицинского страхования, 
со стороны федерального бюджета про-
изошло сокращение на 100 млрд. Спу-
стя месяц-два мы увидим реальность в 
нашей отрасли во всей грозной красе. 

Всеволод Луховицкий
сопредседатель профсоюза 

«Учитель»

– Понятно, что финансирование об-
разования уменьшается на глазах. Гу-
бернаторы ряда регионов заявляют, что 
известные «майские указы» о средней 
зарплате бюджетникам в нынешней 
ситуации выполнить невозможно. Все 
чаще учителям предлагают заключать 
допсоглашения с работодателем сро-
ком на девять месяцев. Хитро: с 1 сен-
тября мы принимаем тебя на работу, а 
1 июня увольняем. Первые два летних 
месяца отпус ка учителю оплачивают, но 
они не идут в трудовой стаж. Август не 
оплачивается вообще. А потом тому же 
учителю говорят: с 1 сентября мы вновь 
принимаем тебя на работу. Так с каж-
дого учителя по месячной зарплате... В 
некоторых регионах отменены стимули-
рующие выплаты и оплата за классное 
руководство. В Москве сокращают 
психологов, библиотекарей, логопедов, 
но в глубинке таких спецов нет в школах 
уже давно.

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Теоретически бюджетники должны 
меньше других пострадать от кризиса. 
Со времен Кейнса известно: если спад 
– увеличивай расходы, а не сокращай. 
Но вместо антикризисной политики го-
сударство усугубляет опасные явления. 
Поэтому бюджетники страдают именно 
от ошибочных решений правительства. 
Раньше в кризис многие полагались 
на огороды, но, боюсь, привычка под-
забылась, людям трудно вернуться к 
грядкам.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Что нового на работе?
Год новый, а проблемы в нашей экономике все те же: падают цены на нефть, 

легчает рубль, кризис неплатежей... Как все это сказывается на конкретном 

рабочем месте? 

ВОПРОС «ТРУДА»

Правительство поручило Минтруду 
к лету создать всероссийскую жилищ-
ную очередь. Желающих получить 
квартиру пересчитают и, может быть, 
даже помогут им с деньгами.

Как нам рассказала председатель 
комитета Госдумы по жилищной по-
литике и жилищно-коммунальному 
хозяйству Галина Хованская, на се-
годняшний день нельзя даже назвать 
общее количество малоимущих граж-
дан РФ, находящихся в стесненных 
жилищных условиях и стоящих в оче-
реди на квартиру. «Счет точно идет на 
миллионы, – сказала депутат. – Мно-
гие стоят в очереди больше 20 лет. 
В поручении правительства речь не 
идет о создании централизованного 
ведомства по распределению жилья. 
Это будет чисто информационный 
ресурс, который необходим в первую 
очередь для того, чтобы оценить 
масштабы бедствия. Ведь решить 
проблему можно только выделени-
ем средств на строительство или на 
субсидии очередникам, чтобы они на 
рынке могли приобрести себе жилье. 
Вот как раз для этого требуется ис-
черпывающая информация. Иначе 
не избежать злоупотреблений».

Галина Хованская подтвердила, 
что у нас очень плохо с обеспечением 
социальным жильем. В том числе 
даже тех, кто встал в очередь до при-
нятия современного Жилищного 
кодекса, то есть до 2005 года, и кому 
обязаны предоставить жилье по до-
говору социального найма. Это все 
люди, которые живут либо в крайне 
стесненных условиях, либо в усло-
виях, непригодных для постоянного 
проживания.

«Сдвиг произошел только по час-
ти аварийного жилья, где просто 
нельзя, часто даже опасно нахо-
диться, – пояснила эксперт. – Такое 
жилье строится в основном за счет 
средств федерального бюджета, но 
с участием регионов. Примерно 60% 
выделяется федеральной властью, 
остальное – из регионального бюд-
жета. Буквально сейчас идет процесс 
переселения тех, чье жилье было 
зарегистрировано как аварийное до 
2012 года. Но, как вы понимаете, со 
временем все новые дома пополня-
ют категорию аварийных, поэтому 
сейчас есть предложения продлить 
программу до 2017 года».

Галина Хованская отвергла 
версию о том, что всероссийская 
перепись делается для уменьшения 
злоупотреблений при распределении 
бесплатного жилья. Просто потому, 
что на сегодняшний день злоупотре-

блять попросту нечем, так как жилье 
для очередников в сколько-нибудь 
заметном масштабе не строится.

Напомним, что недавно звучали 
предложения упразднить очередь на 
жилье как таковую и вместо соци-
ального жилья давать нуждающимся 
квартиры в государственных доход-
ных домах. Галина Хованская объяс-
нила, что это две разные проблемы, 
которые невозможно рассматривать 
вместе. Наемное государственное 
жилье будет строиться, и квартиры 
будут распределяться, но предна-
значены они для людей с невысоким 
уровнем дохода, которые по крайней 
мере текущие коммунальные пла-
тежи смогут вносить вовремя, без 
всяких дотаций и прочей помощи со 
стороны. Учитывая, что эти текущие 

коммунальные платежи за наемное 
жилье будут больше, чем платежи за 
социальное жилье. Наем таких квар-
тир будет обходиться в сумму, сред-
нюю между рыночной стоимостью и 
стоимостью оплаты услуг ЖКХ соци-
ального жилья, в 7–15 тысяч рублей 
в месяц. А для малоимущих семей и 
граждан это не выход, и они вместе с 
живущими в стесненных условиях по-
полняют списки очередников.

Также в пресс-службе Минтруда 
сообщили, что в новый перечень 
в первую очередь попадут ветераны, 
инвалиды, семьи, имеющие детей-
инвалидов, бывшие военные. В ми-
нистерстве считают, что обобщение 
информации позволит эффективнее 
контролировать обоснованность 
предоставления поддержки и расхо-
дование бюджетных средств. Ответ-
ственным за ведение базы назначен 
Пенсионный фонд России, куда будут 
поступать сведения от федеральных 
и региональных органов власти.

Организаторы проекта «Всерос-
сийская жилищная очередь» отме-
чают, что в разных регионах сегодня 
очень разная ситуация. Где-то уже 
получают ключи очередники с 2010 
года, а кто-то стоит в очереди с 1990-
х. Единая электронная база позволит 
выравнять ситуацию. Т

ПАВЕЛ ОРЛОВ

В этой очереди можно 
состариться

ЖИЛЬЕ

Результат: уровень локализа-

ции на производстве холодильни-

ков Bosch и Siemens не превышает 

50%, на производстве стиральных 

машин – не более 40%... У многих 

других фирм локализация, как 

правило, не превышает 25–30%.

Еще хуже ситуация в под-

отраслях и сегментах, где реаль-

ная доля российских товаров не 

растет, а снижается. К примеру, в 

1995-м доля импортной мебели на 

российском рынке достигала 70%, 

а в 2009-м – уже 36,2%. Но потом 

колесо покатилось назад: в 2010-м 

импорт вырос до 39%, в 2011-м – 

до 44,5, в 2013-м – до 55%.

Может быть, пора произво-

дителям на российской земле 

заканчивать жить «по чужому 

паспорту»?.. Т

Многим автомобильным 
компаниям придется 
форсировать процесс создания 
на российской территории 
предприятий-сателлитов – 
иначе им не выдержать 
ценовой конкуренции 
с соперниками

20
и более лет ожидания может 
составлять очередь на получения 
жилья у государства

Распрощавшись с «Макдоналдсом», крымча-
не открыли для себя знаменитую китайскую 
Wok del Mar – еду в коробочках, давно став-
шую популярной во всем мире. Первая заку-
сочная Wok del Mar (лапша на вынос) открыта 
в центре Керчи. Это улица Ленина, своеобраз-
ный пешеходный Арбат.

Официальных заявлений кулинары Под-
небесной пока не делали, но дают понять, 
что за год освоят рынок быстрой еды во всех 
крупнейших курортных центрах республики. 
И западные санкции им только на руку. «Не-
повторимый азиатский колорит и вырази-
тельность полезной еды!» – так рекламируют 
новое заведение. Лапшой с разнообразными 
добавками овощей, мяса и морепродуктов 

очень удобно пообедать на работе, перекусить 
во время прогулки или взять с собой домой и 
устроить небольшую вечеринку. Вок, глубокая 
китайская сковорода, триумфально шествует 
по континентам.

Особенность приготовления – скоротеч-
ность процесса. Не более 3 минут, минимум 
жиров, еда получается «энергетичной», напол-
ненной витаминами. И что немаловажно: коро-
бочки с лапшой вполне приемлемы по цене.

Такова альтернатива сети «Макдоналдс». 
Американские рестораны работали в Симфе-
рополе, Ялте и Севастополе, однако закрылись 
в разгар «крымской весны». Сотрудникам 
заведений было предложено перейти на ра-
боту в любой другой ресторан американской 

сети на Украине с сохранением должностей и 
окладов. «Решение неполитическое, – уверяла 
представитель «Макдоналдса» Хайди Баркер. – 
Из-за прекращения необходимого финансового 
и банковского обслуживания у нас нет другого 
выбора».

Потом появилась информация, что вместо 
«Макдоналдсов» в Севастополе и Республи-
ке Крым начнет работу американская сеть 
Burger King (об этом сообщал корреспонденту 
ИТАР-ТАСС гендиректор компании «Бургер Кинг 
Россия» Дмитрий Медовый). Но тоже не сложи-
лось – из-за давления американских властей. 
Впрочем, свято место пусто не бывает. И ки-
тайцы это готовы подтвердить в ближайшее 
время.

А В ЭТО ВРЕМЯ

приятности в Одессе. А те, кому 

по разным причинам все-таки 

нужно сюда ехать, предусмотри-

тельно берут валюту.

А вот украинцам приходится 

тяжелее. Гривну теперь не берут. 

Обменять доллары и евро на руб-

ли можно только при наличии 

паспорта РФ или действующей 

миграционной карты. Как из-

вестно, с 1 января гражданам 

Украины разрешено находиться 

на российской территории не бо-

лее 90 суток в течение полугода. 

После чего придется на полгода 

уехать. Прежний способ полу-

чить свежую «миграционку»,  

пересекая границу туда-обрат-

но, уже не работает.

Не меняют валюту в Респу-

блике Крым и тем, кто имеет 

на руках решение суда о рос-

сийском гражданстве, но пока 

еще не получил паспорт. Только 
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Федеральная антимонопольная служба России
по результатам проверки возбудила дело в отношении сети магазинов 

«Перекресток»

В Финляндии зафиксировано 
резкое снижение объема сделок россиян с местной 

недвижимостью

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

•ЮБИЛЕЙ•

Для большинства людей 

85 лет – время подведения 

итогов и отдыха после слав-

ных трудов, но только не для 

академика Николая ЛАВЁ-

РОВА. Его коллеги завидуют 

энергии и творческой актив-

ности талантливого ученого, 

организатора и крупнейшего 

специалиста в области раз-

вития сырьевой базы ТЭК. 

Судьба таких ярких лично-

стей дает ответ на вопрос, 

как российская наука сумела 

пережить годы испытаний 

и снова выходит на пере-

довые позиции в отраслях, 

определяющих лицо россий-

ской экономики.

ПАВЕЛ ОРЛОВ

Большие таланты востребованы 

прежде всего там, где многое 

поставлено на карту. Сегодня 

судьба российской, да и мировой 

экономики во многом решается 

в арктических широтах, где на-

ходятся крупнейшие и пока еще 

не разработанные запасы нефти 

и газа. Кто получит ключ от этой 

кладовой, тот будет определять 

энергетическую политику на 

планете в ближайшие десятиле-

тия. Сейчас Россия доказывает 

права на шельф, а также свою 

способность грамотно и эколо-

гически безопасно заниматься 

добычей углеводородов в этом 

уникальном регионе.

Именно арктическая тема ста-

ла главной в научной и организа-

торской деятельности Лавёрова. 

В качестве куратора деятельности 

РАН по развитию минерально-сы-

рьевой базы и члена совета ди-

ректоров компании «Роснефть», 

являющейся крупнейшим недро-

пользователем на арктическом 

шельфе, Николай Павлович за-

нимается решением проблем ос-

воения сырьевых богатств. Сре-

ди главных задач – исследование 

Арктики, развитие Северного 

морского пути и обоснование рас-

Своя линия академика Николая Лавёрова

Леопольд Лобковский
заместитель директора 

Института океанологии 

им. П.П. Ширшова РАН, 

член-корреспондент РАН

– Николай Павлович – совершенно 
уникальный человек. Он большой 
ученый и при этом в прекрасной 
форме – не просто консультирует, 
но активно руководит научными 
коллективами и целыми направ-
лениями. В 85 он демонстрирует 
такую интеллектуальную и физи-
ческую работоспособность, какая 
иным 40-летним не под силу. А ведь 
это не только работа за столом, но 
и многочасовые перелеты, переез-
ды, постоянные встречи, принятие 
очень ответственных решений и так 
далее. Искренне желаю нашему 
академику сохранять как можно 
дольше это удивительное состоя-
ние, оставаться важнейшей фигу-
рой в нашей науке, закончить все 
начатые проекты и начать новые.

Мне трудно выделить какие-то 
приоритеты в его работе, так как 
он, как и всю свою жизнь, зани-
мается одновременно многими 
направлениями, очень многими. 
Пожалуй, одной из приоритетных 
задач, над которой в последние 
десятилетие работает Николай 
Лавёров, можно назвать разра-
ботку нового подхода к эволюции 
Арктики. Это большая научная 
работа, которая должна иметь 
важное практическое приме-
нение – она должна послужить 
обоснованием для расширения 
границ России в Арктике. С тех 
самых пор, как заявка РФ в ко-
митет ООН по морскому праву на 
присоединение к России подво-
дных континентальных хребтов 
Ломоносова и Менделеева, 
а также лежащей между ними 
котловины Подводников была 
отклонена в 2001 году, началась 
работа по подготовке новой за-

явки, которая будет подана на-
ступающей весной. Николай Ла-
вёров возглавляет в рамках РАН 
научный коллектив, который все 
последние годы занимался этой 
глобальной задачей. Я в этом 
деле являюсь его соратником, 
единомышленником, членом его 
команды. На нас лежал не только 
сбор и анализ получаемой от экс-
педиций информации, но и разра-
ботка фундаментальной модели 
арктического региона как базы 
для последующих построений 
и обоснований. Сейчас заявка 
находится на стадии оформления. 
Параллельно Николай Павлович 
занимается изучением техноло-
гий, которые будут использованы, 
а также океанологическими ис-
следованиями. Еще одна задача, 
которую он принимает близко 
к сердцу, – это радиационная и в 
целом экологическая безопас-
ность в Арктике.

ГОЛОС

Эрик Найман
партнер 

образовательных 

программ финансового 

холдинга FIBO Group

– С точки зрения действующе-
го в РФ закона единственным 
жильем может считаться и 
малогабаритная квартира, и 
роскошный особняк. Поэтому 
логично, если нормой феде-
рального законодательства 
будут введены соответству-
ющие ограничения. Возмож-
ность изымать жилье за дол-
ги – это глобальная мировая 
практика, в России же камнем 
преткновения пока является 
пояснение о единственном 
пригодном для жилья объекте 
должника. При таком рас-
кладе кредитор оказывается 
в заведомо проигрышном по-
ложении. 

Ж
ительница Уфы Фания 

Гу мерова одолжи ла 

некоему гражданину 

3 млн рублей на стро-

ительство дома. Тот 

построил коттедж в 330 кв. 

метров, но чужих денег не вер-

нул. И женщина подала на него 

в суд. Суд принял решение: в 

счет оплаты долга ежемесячно 

удерживать по 2 тысячи рублей 

с пенсии должника – при том, 

что коттедж должника еще в 

2012-м оценивался в 10 млн! 

Тогда Гумерова подает иск о взы-

скании третьей части дома, и 

районный суд берет ее сторону. 

Но вот незадача: Верховный суд 

Башкортостана это решение от-

меняет, ссылаясь на статью 446 

Гражданского процессуального 

кодекса, согласно которой взы-

скивать по долгу единственное 

жилье должника запрещается. 

Наконец Гумерова обращается 

в Конституционный суд РФ, и 

тот принимает решение, аб-

солютно революционное для 

нашей юстиции, хотя и форму-

лирует его весьма осторожно: 

признает возможным забирать 

у должников их единственное 

жилье, если оно больше сред-

них стандартов, и оставлять им 

только площадь, установленную 

законом в качестве социальной 

нормы предоставления жилья 

человеку...

Очевидно, судьи КС понима-

ли, что еще чернила не успеют 

просохнуть, как вокруг закри-

чат о гарантированном гражда-

нину-должнику иммунитете на 

единственное жилье. Но разве 

интересы кредитора, наивного 

и доверчивого материалиста, не 

должны быть защищены?! Он-то 

не мошенничал, чужого не брал, 

к бандюкам не обращался (а уж 

те обошлись бы с должником по 

понятиям) – он положился на наш 

«самый гуманный суд в мире», 

на службу судебных приставов, 

на добросовестность господ-за-

конодателей, на цивилизован-

ный опыт... Между прочим, и в 

дореволюционной России казус 

Гумеровой был бы невозможен 

в принципе: не можешь распла-

титься – жилье с молотка, а фи-

гуранта в яму. То есть необходим 

баланс между правами должни-

ков и кредиторов. Но неспроста 

же судья – докладчик КС Николай 

Бондарь в том же 2012-м конста-

тировал, что за последние годы 

Конституционный суд обращает-

ся к этой проблеме уже в седьмой 

раз! И что все семь его постанов-

лений предписывают федераль-

ному законодателю внести из-

менения в нормативные акты...

И вот, как пишут романисты, 

прошло три года. Звоню в пресс-

службу КС справиться, есть ли 

подвижки. Мне обещают ски-

нуть ссылку, «если что». Занавес. 

Между тем мой интерес к судьбе 

Гумеровой вовсе не абстрактный. 

Думаю даже, не объединить ли 

нам с ней усилия. Потому что и 

я имела несчастье поверить при-

ятельнице и помочь ей в трудную 

минуту и теперь уже четвертый 

год жду исполнения судебного ре-

шения. Она же выплачивает мне 

по 1,5 тысячи рублей в месяц из 

предписанных судом 5 млн. Из 

своей пенсии, разумеется. Хотя 

живет широко. Найти истинные 

источники ее вольготной жизни 

судебные приставы по закону 

тоже не в состоянии – руки корот-

ки. А сколько уже пени набежало, 

за четыре-то года! 6,7 млн набра-

лось еще до кульбитов рубля – не 

каждый бы вынес такую ношу, но 

у нее нервная система крепкая, 

она не парится. И очень любит 

порассуждать про христианские 

ценности, явно чувствует себя 

защищенной 446-й статьей. Моя 

американская подруга Джуд не 

постигает, как такое возможно! 

Еще студенткой она в один день 

лишилась обоих родителей. А 

через три месяца, вернувшись 

из университета, вдруг увидела: 

дом опечатан, на двери извеще-

ние – так и так, вы, уважаемая, 

задолжали государству, не обес-

судьте, дом теперь не ваш, пойдет 

с молотка. Родители, как потом 

выяснилось, не заплатили в срок 

налог на недвижимость, пусть и 

по причине собственной смерти, а 

она об этом ни сном ни духом. Все 

ее, конечно, жалели, но никому в 

голову не пришло ставить под со-

мнение судебное решение…

У нас же, получается, законы 

на практике защищают мошен-

ников. Хотя все та же статья 446 

Гражданского кодекса отнюдь 

не исключает справедливого 

компромисса: почему бы долж-

нику не перебраться в жилье 

поскромнее? Жить, скажем, не 

в доме Высоцкого на Грузинской 

напротив костела, а в Жулебино 

или в Медведково. Или дышать 

кислородом где-нибудь в Твер-

ской области – там, кстати, и 

«квадрат» на порядки дешевле 

столичного. Между тем, по дан-

ным Росстата, на конец прошло-

го года доля просрочки в общем 

объеме задолженности россиян 

только по банковским кредитам 

доросла уже до астрономических 

628,7 млрд рублей и продолжа-

ет стремительно расти. То есть 

роль хронического должника, 

без перспективы вернуть деньги, 

уже мало кого пугает. А вот если 

бы, скажем, тому же уфимскому 

коттеджестроителю или моей 

наглой должнице показательно 

вручили по 20 социальных «ква-

дратов» где-нибудь в Алапаевске, 

а нам потом полгода вещали бы 

про это из каждого утюга, как те-

перь вещают про положение в До-

нецке и Луганске, многие, очень 

многие круто переосмыслили бы 

свое житье, и свои потребности, 

и свое отношение к взятым обя-

зательствам. Т

Не искушай меня без нужды
Взял в долг – и спи спокойно. Дал в долг – и вздрагивай ночами. Почему же не наоборот?

628,7
млрд рублей составляет доля 
просрочки в общем объеме 
задолженности россиян только 
по банковским кредитам

ширения экономических границ 

России в Северном Ледовитом оке-

ане. Минувшей осенью, выступая 

перед студентами и преподава-

телями Северного (Арктическо-

го) федерального университета, 

Лавёров по этому поводу сказал 

так: «Если нашу заявку отклонят 

во второй раз, то мы пойдем и в 

третий. Мы будем продолжать 

гнуть свою линию».

Свою линию он гнуть умеет. 

Как говорят коллеги и друзья, как 

ученого и организатора Николая 

Лавёрова отличают ответствен-

ность и способность добиваться 

цели. Всякое дело, которым до-

водилось заняться, на тот период 

становилось для него делом жиз-

ни. Так, например, было полвека 

назад, когда он открыл систему 

закономерностей уранового 

рудообразования и разработал 

генетическую систематику ме-

сторождений урана. Лавёров 

вообще как ученый внес неоце-

нимый вклад в развитие ураново-

рудной отрасли – создал целую 

отечественную школу, вырастил 

талантливых учеников и после-

дователей.

А еще при активном участии 

Николая Павловича создана 

государственная система учета 

и структурирования запасов ми-

нерального сырья, разработаны 

и реализуются такие программы, 

как «Глобальные изменения при-

родной среды и климат», «Энерго- 

и ресурсосберегающие техноло-

гии», «Проблемы реабилитации 

загрязненных радионуклидами 

территорий Урала», «Геологи-

ческое обеспечение безопас-

ного захоронения радиоактив-

ных отходов» и многие другие. 

Много времени и сил он отдал 

решению проблем безопасного 

вывода из эксплуатации и утили-

зации атомных подводных лодок 

и устранению последствий ядер-

ных испытаний на отдаленных 

территориях. Работая в советское 

время на Кубе, ученый открыл 

там геологический институт, а 

позже в Киргизии помог основать 

национальную академию наук.

Ну и, конечно, собственно ис-

следовательская деятельность, 

плодотворная и разносторонняя. 

Николай Павлович создал новое 

научное направление – радио-

экологию. Опубликованы более 

500 научных статей, обзоров, на-

учно-методических и учебных 

разработок для вузов, многие 

книги и сборники с его участи-

ем. Монографии и статьи ученого 

переведены на английский, не-

мецкий, испанский и китайский 

языки.

За рубежом Николаю Лавёрову 

коллеги при знакомстве никогда 

не дают его возраста – всегда лет 

на 15–20 меньше. В чем причина – 

хорошая наследственность, друж-

ба со спортом? А, может быть, 

в том, что предстоит еще много 

больших дел? Во всяком случае та-

ланты юбиляра находят примене-

ние в разных сферах – от научных 

изысканий и геологоразведки до 

участия в решении практических 

задач по разработке нефтегазо-

вого потенциала страны. О том, 

какую роль в этих сферах играет 

личность академика Николая Ла-

вёрова, в частности сказано в по-

здравлении главы «Роснефти» 

Игоря СЕЧИНА: «Талантливый 

ученый, автор фундаментальных 

исследований в области геологии, 

геофизики и геохимии, вы пользу-

етесь заслуженным авторитетом 

в научном сообществе. Ваши тру-

ды заложили основу для создания 

мощной минерально-сырьевой 

базы в нашей стране, развития 

новых технологий в топливно-

энергетическом комплексе. Глу-

бокого уважения заслуживает 

и ваша педагогическая деятель-

ность, вы много сил и энергии 

отдаете своим ученикам, многие 

молодые ученые считают за честь 

принадлежать к школе академика 

Лавёрова.

Пользуясь случаем, хотел бы 

поблагодарить вас за плодотвор-

ную работу в совете директоров 

ОАО «НК «Роснефть». Желаю вам, 

уважаемый Николай Павлович, 

успехов и всего самого доброго 

вам и вашим близким».

Коллектив газеты «Труд» при-

соединяется к поздравлениям 

и желает Николаю Павловичу 

здоровья и новых свершений. Т

При активном 
участии Николая 
Лавёрова создана 
государственная 
система учета и 
структурирования 
запасов 
минерального 
сырья

•ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ•

История вообще-то громкая: Google по незатейливому запросу 

«Уфа должник роскошная квартира» выдает 492 тысячи резуль-

татов. А то, что за три года люди так и не доискались справедли-

вости – при том, что все СМИ о ней писали, – красноречиво ха-

рактеризует и работу органов правопорядка, их возможности, 

вернее, невозможность обеспечивать судебные решения, и по-

пустительство законодателей, которым мы платим министер-

ские зарплаты в том числе и за то, чтобы они постоянно анали-

зировали действующую правовую базу и совершенствовали 

ее, исходя из насущных потребностей общества...

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»
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Отмену санкций ЕС против России
поддерживают Австрия, Венгрия, Италия, Кипр, Словакия, Франция и Чехия, 

сообщили дипломатические источники в Брюсселе ИТАР-ТАСС

•ПАМЯТЬ•

Началась газонефтяная 

карьера этого человека 

в 1949 году, когда он вместе 

с группой земляков пришел 

на нефтепромысловый фа-

культет Азербайджанского 

индустриального института. 

Уроженец Краснодара, участ-

ник Великой Отечественной 

войны, человек семейный, 

он органично вошел в сту-

денческую жизнь, заслужив 

репутацию серьезного, це-

леустремленного студента. 

Никого не удивило, что имен-

но он стал старостой груп-

пы, студенческого потока, 

пользовался почтительным 

отношением руководства де-

каната факультета. Он учился 

на круглые пятерки. «Быть 

тебе, Вася, министром», – ча-

стенько слышал он от своих 

товарищей по учебе.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

В
ыбор дипломного проекта 

подсказало открытие в сен-

тябре 1953 года в сибирском 

поселке Березово мощного 

газового месторождения. 

А с августа 1954-го, оставив без 

внимания предложение заняться 

научной работой на кафедре, Васи-

лий трудится горным инженером 

по эксплуатации газовых место-

рождений в нефтепромысловом 

управлении «Абиннефть» Крас-

нодарского края. Свое 30-летие 

в декабре того же года он встретил 

уже в должности старшего инже-

нера-механика в «Абиннефти».

Василий Динков продолжает 

свой трудовой путь в Управлении 

газовой промышленности объеди-

нения «Краснодарнефть». Родив-

шийся в те годы лозунг «Догнать 

и перегнать Америку!», не в по-

следнюю очередь относившийся 

и к работникам газовой промыш-

ленности, требовал решительных 

действий. Вскоре изобретатель-

ность, твердая рука и распоря-

дительность главного инженера 

газовиков Краснодарского края 

Динкова стали отражаться на про-

изводственных показателях.

В эксплуатацию вводились 

новые газовые месторождения – 

Каневское, Ленинградское, Чел-

басское, Березанское, Анастасье-

во-Троицкое. Динковым стали 

интересоваться в Москве, куда 

в начале 1962 года его и вызвал 

руководитель Главгаза Алексей 

Кириллович Кортунов. Домой 

Динков вернулся начальником 

Краснодарского управления ма-

гистральных газопроводов Глав-

газа СССР.

Одной из задач, которые ему 

предстояло решить, стала орга-

низация производства труб для 

новых газопроводов. Динков от-

правляется на Урал к челябин-

ским трубопрокатчикам в каче-

стве представителя заказчика. 

Принимает участие в согласо-

вании технических условий на 

организацию производства га-

зопроводных труб соответству-

ющего сортамента, в стендовых 

испытаниях первых образцов. От-

ветственное задание выполнено 

с честью.

Еще одним важным вопросом 

стало обеспечение магистраль-

ных трубопроводов надежным 

газоперекачивающим оборудова-

нием. В 1970-х годах В.А. Динков 

и его постоянный коллега, строи-

тель магистральных нефте- и га-

зопроводов Ю.П. Баталин поняли, 

что при освоении углеводород-

ных ресурсов Западной Сибири 

строящиеся магистральные тру-

бопроводы целесообразнее осна-

щать не крупноблочными газомо-

торкомпрессорами, а модулями 

с отработавшими летный ресурс 

авиадвигателями. Идея Динкова 

создания подобных модулей для 

оснащения отечественных маги-

стральных газопроводов полу-

чила поддержку Госплана СССР, 

к делу были подключены произ-

водители оте чественных авиамо-

торов. Уже в 1974-м появился пер-

вый газоперекачивающий агрегат 

ГПА-Ц-6,3, оснащенный авиа-

двигателем мощностью 6,3 МВт, 

списанным с Ил-18. В 1975 году 

налажен его серийный выпуск. 

Конечно же, эти агрегаты уступа-

ли в мощности зарубежным об-

разцам, и Василий Александрович 

продолжил работу по созданию 

отечественных газоперекачиваю-

щих модулей большей мощности. 

Решение был найдено – использо-

вание авиамоторов, списанных 

с Ил-62. За успехи в научной рабо-

те В.А. Динкову была присуждена 

Государственная премия СССР за 

1980 год.

В это время Василий Александ-

рович уже занимал должность за-

местителя министра, а с 1981-го 

стал министром газовой промыш-

ленности СССР. В 1982–1985 го-

дах на базе машиностроитель-

ного объединения «Невский 

завод» удалось организовать 

выпуск агрегатов сначала с при-

водом мощностью 16, а затем и 

25 МВт, которыми было обеспече-

но оснащение экспортных газо-

проводов.

К своему 60-летию, 24 декаб-

ря 1984 года, он был награжден 

звездой Героя Социалистического 

Труда. Министр по праву мог гор-

диться достижениями руководи-

мой отрасли, в которой он трудил-

ся без малого треть века: в 1984-м 

добыча газа в СССР вплотную по-

дошла к отметке 600 млрд кубо-

метров в год, отрасль на многие 

годы вперед была обеспечена 

разведанными извлекаемыми 

запасами природного газа.

А 13 февраля 1985-го вызван-

ный в секретариат ЦК КПСС 

В.А. Динков совершенно неожи-

данно получил новое назначе-

ние – возглавить Министерство 

нефтяной промышленности 

СССР. С его отказом не посчи-

тались – партийное поручение. 

Отрасль переживала не лучшие 

времена: после непрерывного, 

почти 40-летнего роста добыча 

в 1984 году впервые упала.

В Западную Сибирь «для оз-

накомления с положением дел 

неф тяников на местах» в сентябре 

1985 года прибыло высшее руко-

водство страны во главе с Миха-

илом Сергеевичем Горбачевым. 

Все собрались на огромной пло-

щадке, где были размещены все 

образцы используемой в стране 

буровой, нефтепромысловой, гео-

лого-разведочной, геофизической 

техники и аппаратуры, а также 

схемы технологических процес-

сов и диаграммы сравнительных 

характеристик советского и за-

рубежного оборудования. Ново-

испеченный министр нефтяной 

промышленности СССР с указкой 

в руке, точно речь шла о защите 

диссертации, докладывал высше-

му руководству страны об истин-

ном – печальном – положении дел 

в отрасли. На все заданные вопро-

сы были даны исчерпывающие 

ответы, представлено авторское 

видение выхода из ситуации с ис-

пользованием радикальных мер, 

а также опыта газовиков.

Уже в следующем, 1986 году 

действенность предложенных 

и принятых мер была подтверж-

дена – добыча нефти составила 

615,1 млн тонн. 1987 год нефтя-

ники встретили рекордным до-

стижением – 625,2 млн тонн. Это 

был результат всесторонне про-

думанных решений по восстанов-

лению простаивающих и нара-

щиванию фонда скважин новых 

месторождений. Свою долю капи-

таловложений получили крупные 

предприятия неф тяного маши-

ностроения, успевшие оснастить 

производственные площади со-

временным импортным станоч-

ным оборудованием.

Страшный взрыв продукто-

провода в июньскую ночь 1989-го 

в Башкирии состарил министра 

Динкова на десятки лет. Собрав 

волю в кулак, инженер-министр 

набросал план конкретных дей-

ствий по предотвращению подоб-

ных катастроф. Главное – в стране 

должен быть создан центр по осу-

ществлению надзора за промыш-

ленной безопасностью объектов 

нефтегазового комплекса на суше 

и море.

Уйдя в 1989 году на пенсию, 

Василий Александрович создал 

предприятие «СЖС-Энерго-

диагностика» – для повышения 

качества и надежности нефтегазо-

вых объектов, их промышленной 

и экологической безопасности. 

Большое внимание он уделял 

промышленной и экологической 

безопасности в проектах «Голу-

бой поток» и «Балтийская трубо-

проводная система», проекту по 

освоению месторождения «При-

разломное». Также он руководил 

Московским представитель-

ством секретариата Межправи-

тельственного совета по нефти 

и газу стран СНГ. При его участии 

проведена экспертиза проектов 

«Сахалин-1» и «Сахалин-2», ис-

пытано оборудование и дано по-

ложительное заключение на ввод 

в эксплуатацию первых морских 

ледостойких платформ – «Молик-

пак» и «Орлан».

Васи лий А лексан дрови ч 

Динков ушел из жизни 25 июня 

2001 года. Он был настоящим 

профессионалом: ответствен-

ным, инициативным, творчески 

мыслящим. То, что сегодня наша 

страна обладает мощным и со-

временным топливно-энергети-

ческим комплексом, во многом 

является его заслугой. Т

«Быть тебе, Вася, министром…»
К 90-летию со дня рождения Василия Александровича Динкова, выдающегося руководителя газовой и нефтяной 
промышленности СССР

Василий Динков среди коллег.

600 млрд
кубометров составила ежегодная 
добыча газа в СССР в 1984 году

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом тендере (№ 1831-OD) 

на право заключения договора на выполнение работ 

по ремонту изоляционного покрытия технологических 

трубопроводов НПС «Астраханская» в 2015–2016 годах 

в Центральном регионе.

Подробная информация о порядке и сроках про-

ведения предквалификационного отбора размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом тендере (№ 1833-OD) 

на право заключения договора на выполнение работ 

по ремонту площадок и внутриплощадочных дорог НПС 

«Астраханская» и «Комсомольская» в Центральном ре-

гионе.

Подробная информация о порядке и сроках про-

ведения предквалификационного отбора размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» из-

вещает о проведении предквалификационного отбора для 
участия в открытом тендере (№ 1842-OD) на право заключе-
ния договора на выполнение работ по ремонту изоляцион-
ного покрытия трубопроводов системы обогрева топливных 
резервуаров РГС-50 ТК-Е001А, блока приема топлива НПС 
«Астраханская» и  изоляционного покрытия трубопроводов 
теплоснабжения и водоснабжения НПС «Комсомольская» в  
Центральном регионе.

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 
www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении предварительной квалифи-
кации участников для участия в открытом тендере 
на право заключения 3-летнего рамочного договора 
на поставку материалов СКС Panduit и прочего 
телекоммуникационного оборудования для нужд 
компании ЗАО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-Р».

В случае заинтересованности с подробной информа-
цией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки по телефону: 
+7 (495) 745-8770.

Объявляет о продлении срока 

следующего тендера на 15 дней

с даты опубликования:

Тендер № 285/14-EDG

на поставку насосных установок типа
2УНД –Э-4-2-1000/100-МК-1-F32/F25-B 

в количестве 2 комплектов
(согласно тех. заданию).

Объявляет новые тендеры сроком

на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 04 /15-EDG

на поставку запасных частей
для кривошипно-шатунного механизма

и поршневой системы компрессора марки 
ARIEL JGZ/4 

(согласно тех. заданию).

Тендер № 05/15-EDG

на поставку газотурбинных двигателей
АИ-20 ДМЭ в количестве 2 комплектов

(согласно тех. заданию).

Тендер № 06/15-TUG

на поставку технологического 
оборудования в количестве 3 единиц 

(согласно тех. заданию).

Тендер № 07/15-EDG

на проведение внутритрубной диагностики 
газопровода «Денгизкуль-МГПЗ»

(согласно тех. заданию).

Тендер № 08/15-EDG

на поставку запасных частей

для ДКС «Шуртан»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 09/15-EDG

на поставку запасных частей 
и оборудования для объекта 

ДКС (проект Bateman) 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 10/15-EDG

на проведение капитального ремонта 
силовой турбины DR-61

для ДКС «проект BATEMAN»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 11/15-EDG

на поставку энергетического оборудования 
в количестве 2 комплектов
(согласно тех. заданию).

Тендер № 12/15-EDG

на поставку комплекса для проведения 
геофизических исследований в нефтяных 

и газовых скважинах под давлением 
в количестве 2 комплектов
(согласно тех. заданию)

Тендер № 13/15-HIMT

на поставку диэтиленгликоля (ДЭГ) 
в количестве 2851 тонн 

(согласно тех. заданию).

Тендер № 14/15-TUG

на поставку металлопроката и трубной 
продукции

(согласно тех. заданию).

Тендер № 15/15-TUG

на поставку стальных труб 
в количестве 12 699 тонн
(согласно тех. заданию).

Тендер № 16/15-EDG

на поставку трех комплектов 
технологического оборудования 

для выращивания бройлеров 
и одного комплекта оборудования 
для приготовления комбикормов

(согласно тех. заданию).

Тендер № 17/15-EDG

на поставку электродвигателей 
высоковольтных взрывобезопасного 

исполнения в количестве 10 штук
(согласно тех. заданию).

Тендер № 18/15-EDG

на поставку электродвигателей 
низковольтных взрывобезопасного 

исполнения 
в количестве 30 штук 

(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи тендерных 

предложений по тендеру № 285/14-EDG – 

02 февраля 2015 г.

Последний срок сдачи тендерных 

предложений по тендерам

№№ с 04/15-EDG по 18/15-EDG –

16 февраля 2015 г.

до 18.00 ташкентского времени.

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»   Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, 

г. Ташкент, ул. Истикбол, 21.Тел./факс: (99871) 232-10-49. web-site: www.utng.uz  e-mail: tender@utng.uz  Публикация тендеров в СМИ: 

газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока». web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

ОАО «АК «Транснефть» объявляет открытый конкурс по реализации 
имущества организаций системы «Транснефть». 

Конкурс проводится с предварительным квалификационным 
отбором (ПКО).

Организатор конкурса – ОАО «АК «Транснефть».
Почтовый адрес: 119180, Москва, ул. Большая Полянка, 57.
Контактный телефон отдела проведения торгов по МТР – 

(495) 950-86-23.
Инструкцию участнику ПКО можно получить по адресу: 

http://www.transneft.ru/. 
Срок подачи организациями материалов на ПКО – до 16.00 час. 

(время московское) 27 января 2015 г.
Прием материалов на ПКО осуществляется в рабочие дни с 14.00 

до 16.00 час. время (московское) по адресу 121059, г. Москва, 
ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.

Информация о сроках и условиях реализации имущества, а также 
размер обеспечения участия в конкурсе указан в конкурсной доку-
ментации.

Информация о конкурсе.

Предмет конкурса – право на заключение договора купли-
продажи бурильно-сваебойной машины LIEBHERR LRB 125.

Лот № РИ-1.15 «Реализация бурильно-сваебойной машины 

LIEBHERR LRB 125».

Минимальная стоимость реализации имущества: 

44 040 000,00 рублей с НДС.

Информация о проводимом конкурсе размещается на сайте 

http://www.transneft.ru/. 
Организации, прошедшие ПКО, могут получить конкурсную до-

кументацию при условии предъявления платежного поручения и до-
веренности от организации на право ее получения по адресу: 121059, 
г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.

Стоимость конкурсной документации – 50 000,00 (Пятьдесят 
тысяч) руб., включая НДС.

Оплата стоимости конкурсной документации производится 

по безналичному расчету с обязательным указанием в назначе-

нии платежа – «За конкурсную документацию по лоту № РИ-1.15» 
по следующим реквизитам:

Получатель – ОАО «АК «Транснефть», 
ИНН 7706061801/КПП 997150001; ОКПО 00044463;
БИК 044525187;
р/с 40702810900060000003 в ОАО Банк ВТБ г. Москва;
к/с 30101810700000000187.
Конкурсное предложение должно сопровождаться письмом, 

доверенностью на право его предоставления и банковской гарантией 
обеспечения конкурсного предложения. 

Дата, время (московское) окончания приема конкурсных пред-
ложений – до 11-00 ч. 10 марта 2015 г. по адресу: 121059, г. Москва, 
ул. Киевская, д.7, подъезд 7, этаж 9.

Прием конкурсных предложений и выдача банковских гарантий 
(подлежащих возврату) осуществляется в конкурсной комиссии по 
рабочим дням. Контактный телефон: (499) 799-84-23.

Дата, время (московское) и место проведения процедуры вскры-
тия конвертов с конкурсными предложениями – 10 марта 2015 г. 
в 11.00 час. по адресу: 121059, г. Москва, ул. Киевская, д. 7, 
подъезд 7, этаж 9.

Критерии выбора победителя указаны в конкурсной докумен-
тации.

Организатор конкурса оставляет за собой право изменения (прод-
ления) сроков предоставления конкурсной документации, внесения 
изменений в конкурсную документацию, изменения сроков прове-
дения конкурса.

Организатор конкурса оставляет за собой право отказаться 
от проведения конкурса в любое время.

О возможных изменениях условий проведения конкурса будет 
сообщено дополнительно.

Срок заключения договоров – в соответствии с действующим 
законодательством РФ.

Объявление

НАШ  – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях 
размещения 

рекламы 
в «Труде» 

вы можете 
узнать 

по телефону 
(495) 221 58 18.
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•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Переславль-Залесский из тех 

провинциальных городков, 

куда хочется возвращаться. 

Бродить по тихим улочкам 

и дендропарку, любоваться 

простором Плещеева озера 

и слушать перезвон колоколов 

монастырей. А еще городок 

заряжает духом подвижниче-

ства и авантюризма. Причем 

не только государственных му-

жей, чья судьба связана с эти-

ми краями, но и неравнодуш-

ных наших современников.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
ПЕРЕСЛАВЛЬ-ЗАЛЕССКИЙ

На фоне высоких стен Горицко-

го монастыря музей Александра 

Невского выглядит как игрушеч-

ный. Небольшой деревянный 

дом, поделенный пополам между 

сувенирной лавкой и залом с экс-

понатами. 

«У нас организованная группа 

только через час, – развел руками 

экскурсовод Юрий Васильев, но, 

поглядев на наши расстроенные 

лица, смилостивился. – Раз уж вы 

ехали из Москвы и интересуетесь 

Невским, то я готов сделать ис-

ключение».

«Да как же вы, Юрий Алексан-

дрович, неужто даже чаю горяче-

го не попьете?» – всполошилась 

продавщица, укутанная в пухо-

вый платок.

«Ничего, мы добрым словом 

согреемся», – отозвался наш про-

вожатый.

Да, хоть чем-то греться надо: 

в помещении музея темпера-

тура, как и снаружи, минус 20. 

А из средств обогрева только ре-

зиновые коврики, которые гид 

заботливо двигал под ноги слу-

шателей. 

Впрочем, про все мелкие не-

удобства мы забыли, как только 

началась экскурсия. Юрий Алек-

сандрович оказался большим 

знатоком древнерусской истории 

и редким рассказчиком. Перед 

нами, как в театре одного акте-

ра, оживали герои исторических 

хроник и летописей. Вот макет 

древнего Переславля со Спасо-

Преображенским собором, сохра-

нившимся до наших дней, где бу-

дущего защитника православной 

веры и русской земли посвящали 

в воины. Прямо перед собором – 

Красная площадь, где трехлетне-

го Александра впервые посадили 

на лошадь и он, уцепившись за 

гриву, под одобрительные крики 

бояр и простолюдинов проехал 

вдоль торговых рядов. В углу – 

стенд с подлинными вещами, 

найденными при раскопках: 

наконечниками копий, русских 

и монгольских стрел, рассечен-

ной кольчугой. Рядом диорама 

знаменитого сражения на Неве, 

в центре сам князь поражает ко-

пьем шведского наместника.

«Кем в то время представлялся 

новгородским купцам человек, 

который бросит вызов непобе-

димым викингам? – вопрошает 

Юрий Александрович. – Одно-

значно – авантюристом, почти 

безумцем. Ведь биться пришлось 

бы в одиночку, поскольку помощи 

было ждать неоткуда – русские 

княжества разгромлены татаро-

монголами».

На это и был расчет. Шведский 

наместник Биргер с войском и 

епископами высадился на берегу 

Невы и послал гонцов с предложе-

нием сразиться. Он был уверен, 

что 20-летний князь бежит из 

города, а купцы отворят ворота 

и откупятся. Но Александр вы-

зов принял, во главе небольшого 

войска напал на захватчиков и 

после победы получил имя Нев-

ский. 

Дипломаты любят повторять, 

что политика – искусство возмож-

ного. И восемь веков назад, как и 

в нынешние времена, это означа-

ло жесткий разговор с Западом и 

союз с Востоком. Если с шведски-

ми и ливонскими захватчиками 

Александр разбирался с мечом, 

то с ханами Золотой Орды умел 

договариваться. Не боялся ехать 

на Волгу в Сарай-Бату и даже в 

забайкальский Каракурум, если 

надо было добиться облегчения 

дани или отмены набора русских 

дружинников в татаро-монголь-

ское войско. 

Добиться цели получалось не 

всегда и не сразу. Коварная вдова 

хана Гуюка, дабы посеять среди 

потомков Ярослава рознь, отдала 

младшему брату Андрею ярлык 

на княжение во Владимире, а 

уже прославленному полковод-

цу Александру предложила Киев. 

Это фактически была ссылка, по-

скольку Киев, былая мать городов 

русских, был стерт с лица земли 

татаро-монгольскими ордами. 

Но Александр умел выжидать. 

Настал момент, когда он восполь-

зовался поддержкой побратима 

хана Сартака и вернул ярлык на 

княжение во Владимире, тогдаш-

ней фактической столице Руси. 

Кстати, поначалу и проект 

музея Александра Невского не-

которым чиновникам представ-

лялся авантюрой. Автору идеи, 

предпринимателю Владимиру 

Корюгину пришлось очень по-

стараться, чтобы добиться зем-

леотвода. Он пытался получить 

участок неподалеку от собора и 

бывших княжеских палат, что 

было бы уместно, но получил 

отказ. В конце концов землю вы-

делили возле монастыря, когда 

время уже поджимало. Через 

пять лет грядет 800-летие пол-

ководца, указ о праздновании 

уже подписан...

«Невский родился в Переслав-

ле, княжил в Новгороде, Киеве 

и Владимире, немцев бил на 

Чудском озере, погребен был в 

Рождественском соборе Влади-

мира, перезахоронен в Санкт-

Петербурге, – перечисляет Юрий 

Александрович. – Естественно, 

нам было бы до глубины души 

обидно, если бы идею перехва-

тили. Ну вот и решили: пусть мы 

померзнем зимой, зато будем 

иметь первый в стране музей 

Александра Невского!»

Так и получилось. И что ха-

рактерно, не только у них: в 

Переславле-Залесском сегодня 

добрая дюжина частных музеев. 

Среди них такие экзотические, 

как Дом Берендея, Музеи парово-

зов, утюга и швейных машин. А 

совсем недавно открылся Музей 

хитрости и смекалки, где знако-

мые предметы из крестьянского 

быта обрели неожиданное при-

менение. 

Да, городок на Плещеевом 

озере входит в Золотое кольцо 

России, что создает почву для 

предпринимательства в сфе-

ре туризма. Вот только всходы 

везде получаются разные. Одно 

дело – просто брать деньги за вход 

в Дмитриевский и Успенский со-

бор во Владимире или отстраи-

вать ярославскую набережную 

с помощью «Газпрома». И совсем 

другое – когда люди вкладывают 

свои деньги и свой талант в соз-

дание пусть маленького, но еще 

одного очага культуры. 

Конечно, это не Генуя и не Фло-

ренция, где не только великолеп-

ные дворцы, но и просто древние 

развалины служат предметом 

обожания и паломничества ту-

ристов со всего мира. Хотя если 

разобраться, имя Александра Не-

вского для нашей истории значит 

не меньше, чем для итальянцев – 

имена Колумба и Медичи. Т

Спустя 450 лет после Невской 
битвы в Переславле-Залесском 
будущий российский император 
Петр I затеял еще одну авантю-
ру – строительство потешного 
флота. За два года голландские 
и русские корабелы спустили на 
воду Плещеева озера десятки бо-
тов и галер, имеющих настоящие 
экипажи и оснащенных боевыми 
пушками. Они-то и стали про-
образом будущего российского 
морского флота. 

Первоначально хотели ставить 
верфи в Ростове, но озеро Неро, 
по выражению рассерженного 
Петра, оказалось «грязной и 
мелкой лужей». А Плещеево озе-
ро мелкое возле берегов, зато 
ближе к центру глубина 20–25 
метров. То есть оно имеет фор-
му перевернутой шляпы. После 
успешных сражений потешного 
флота это дало повод придвор-
ным острословам шутить, что 
дело в шляпе...

КСТАТИ

В первые дни нового года 
московские власти приняли 
решение о частичном сносе 
домов Нирнзее на Садов-
нической улице. Вместо них 
должен вырасти блеклый 
торгово-гос тиничный ком-
плекс, вроде «обновленного» 
Военторга.

Эпопея с доходными до-
мами Приваловых на Садов-
нической, которые в начале 
прошлого века построил 
выдающийся архитектор 
Эрнст-Рихард Нирнзее, на-
чалась больше 10 лет назад. 
Тогда их хотели реконструи-
ровать, то есть уничтожить 
как памятник: надстроить 
четырьмя этажами, превра-
тив в бизнес-центр с гости-
ницей «Новый Балчуг». Дом 
признали аварийным, под 
угрозой отключения комму-
никаций начали расселение 
жильцов. Общественность 
протестовала, и в 2009 году 
департамент культурного 
наследия реконструкцию за-
претил. Потом, правда, смяг-
чил решение и потребовал 
обойтись без надстройки 
и подземной парковки. Но 
механизм уже был запущен. 
Вскоре в доме случился 
пожар. А может – поджог: 
накануне на чердаке примы-
кающего здания были сбиты 
замки. Крышу главного кор-
пуса пришлось разобрать, 
а нижние этажи оказались 
залиты водой.

В конце 2014 года ООО 
«Великан XXI век», владелец 
домов и земли, заявил, что 
подаст в суд на департа-
мент культурного наследия 
Москвы, если чиновники 
не разрешат снос: иначе, 
видите ли, никак не устро-
ить подземную парковку. 
И последовало заявление 
заместителя мэра по строи-
тельству Марата Хуснуллина: 
снос разрешить.

В голове не укладывает-
ся, как департамент культур-
ного наследия, боровшийся 
за сохранение здания в 

течение 10 лет, пошел на 
такой шаг. Во-первых, архи-
тектурный проект Алексея 
Воронцова, автора раскри-
тикованного многими ТЦ 
«Наутилус» на Лубянке, за 10 
лет морально и эстетически 
устарел. Во-вторых, зачем 
строить новое и спорное, 
когда на этом месте уже есть 
старое и признанное? Ведь 
дом Нирнзее – памятник не 
только архитектуры.

Купец Привалов строил 
пятиэтажный дом с эркера-
ми и лиловыми блоками из 
муранского стекла для недо-
рогого съема – по карману 
интеллигенции. Спустя не-
сколько лет Нирнзее достро-
ил еще два здания, которые 
образовали архитектурный 
ансамбль. Здесь располо-
жилась редакция журнала 
«Млечный путь», куда мо-
лодой и еще неизвестный 
Сергей Есенин принес ру-
копись «Выткался на озере 
алый цвет зари». Здесь же 
собирался и Суриковский 
литературно-музыкальный 
кружок.

Конечно, дома на Са-
довнической – не первые 
в грустном ряду уходящего 
наследия. Почти разрушен 
еще один дом Нирнзее на 
улице Климашкина, под 
угрозой – дом Разумовского 
на Большой Никитской, уже 
«реконструирован» знаме-
нитый дом Волконских на 
Воздвиженке... Схема унич-
тожения известна: появля-
ется инвестор, дом лишается 
охранного статуса, дальше – 
«реконструкция», и здание 
превращается в торговый 
центр, офисы, гостиницы. 
В принципе, ту же начинку 
можно было бы вместить и 
в прежние интерьеры, но 
только такая тонкая научная 
реставрация обошлась бы 
намного дороже, чем стро-
ительство новодела. Но за-
дадимся вопросом, что нам 
дороже: память, история, 
город – или прибыль. Т

Мурманчане могут не увидеть «Левиафана» Андрея Звягинцева.
Из-за негативных отзывов нескольких чиновников Мурманской области владельцы кинотеатров решили отказаться от показа 

фильма. Напомним, номинированная на «Оскар» картина снималась в поселке Териберка Мурманской области

Есенина – под снос?

«В Луганске тоже хотят 
услышать Чайковского»

Владислав его выиграл. Побыва-

ла я и на «Дельфийских играх» в 

Волгограде. Играла в концертах 

в честь 25-летия фонда «Новые 

имена», 10-летия фестиваля «Кре-

щендо» и даже вела их.

– Перед Новым годом я слышал 
вас в концерте, где впервые про-
звучали «24 прелюдии и фуги» 
Всеволода Задерацкого.
– Это потрясающая личность 

и судьба. Выпускник Московской 

консерватории и юридического 

факультета Московского универ-

ситета, ученик Танеева и Иппо-

литова-Иванова, получивший 

приглашение стать музыкаль-

ным воспитателем цесаревича 

Алексея… Потом – революция, 

участие в Гражданской войне 

в армии Деникина, красный плен, 

жизнь в котором ему сохранил 

лично Дзержинский. Череда обы-

сков, арестов, ссылка в Магадан, 

где в нечеловеческих лагерных 

условиях он совершает невообра-

зимое: на клочках бумаги, теле-

графных бланках, папиросных 

коробках пишет цикл «24 прелю-

дии и фуги» – первый в истории 

после Баха такой опыт! Хиндемит 

и Шостакович были уже позже… 

Жаль, что наши издатели так не-

любопытны – полвека сын ком-

позитора, музыковед, стучался 

во все двери, предлагал посмо-

треть рукописи. Еще поразитель-

нее, что от Всеволода Петровича 

остались потрясающие рассказы, 

наб роски романов – не уничтожь 

большевики в 1926 году большую 

часть его произведений, мы бы, 

наверное, говорили о нем сегодня 

как о прозаике масштаба Бунина.

– Я слышал вас еще в одном про-
екте, связанном с невероятной 
историей, – «Ленинградцы: 
900 дней во имя жизни».
– Да, это концерт в Колонном зале 

Дома союзов. Звучала музыка, 

тоже впервые извлеченная из 

архивов. Больше 70 лет произве-

дения Бориса Асафьева, Алексан-

дра Каменского, Юлии Вайсберг 

и других композиторов – муче-

ников блокады, написанные на 

грани между жизнью и смертью, 

почему-то общество не интере-

совали… Представляете, что 

чувствует исполнитель, первым 

предлагающий их публике! Это 

рукопожатие через поколения. 

И это чувство стократно усили-

лось, когда мы потом повтори-

ли программу в Петербургской 

филармонии… Еще подумалось: 

исполнить бы ее по всему миру! 

Сейчас люди в соцсетях помеща-

ют у себя фразу «Я с Шарли». Но 

болью переполнена вся планета. 

А кто с Одессой, кто с Донбассом? 

Кто с детьми, которые гибнут 

в горячих точках? 

На днях мне позвонила жен-

щина, которую знаю с моих вось-

ми лет. Она из Луганска. Оказыва-

ется, они хотят в апреле провести 

фестиваль Чайковского. И зовут 

меня. Вот тут я поняла, что наш 

народ ничем не сломить. Правда, 

честно скажу: внутри у меня не-

множко оборвалось. Это ведь не 

то, что съездить в Тверь или даже 

на Дальний Восток. Это опасно. 

А еще больше боюсь вот чего: 

люди по-разному понимают про-

исходящее. Вспомните, как был 

воспринят некоторыми поступок 

Анны Нетребко, поддержавшей 

Донецкую оперу. Ей приписали 

чуть ли не симпатии к террори-

стам, хотя в том, что она сделала, 

не было никакой политики, толь-

ко желание помочь коллегам.

– Я тоже наблюдал, как некото-
рые артисты мнутся с ответом 
на вопрос, не собираются ли 
они дать концерт в Крыму. Им 
же потом ехать на Запад с га-
стролями. Или уже не ехать…
– Но я уже выступала в Севасто-

поле. В сентябре, когда Мини-

стерство культуры и наша род-

ная Московская филармония 

подарили городу рояль «Стейн-

вей». Я как раз его открывала. 

Какие были лица у людей! Они 

этого рояля ждали еще от укра-

инского государства 20 лет. 

У них был совершенно убитый 

инструмент, из-за чего к ним 

никто не ездил. А еще они мне 

признались: мы счастливы от-

того, что можем свободно гово-

рить и писать по-русски. А что 

касается санкций... Вспомните 

ответ Рос троповича министру 

Фурцевой, когда она пригрози-

ла, что его не будут выпускать 

за границу за предоставление 

приюта Солженицыну. Он ска-

зал: «Не знал, что выступать для 

своего народа – наказание». Т

Как предприниматель Владимир Корюгин не дает 
забыть Александра Невского

Больше 70 лет музыка композиторов – 
мучеников ленинградской блокады 
почему-то не интересовала общество

ВЗГЛЯД

ЕЛЕНА ИЩЕНКО

Экскурсовод Юрий Васильев 

готов проводить экскурсии даже 

в 20-градусный мороз.

Пианистка Екатерина Мечетина – о музыке в душе и горячих точках
•МУЗЫКАЛЬНЫЙ ПРИВЕТ•

В Рождество, когда даже 

у муз каникулы и концертов 

минимум, знаменитая пиа-

нистка Екатерина МЕЧЕТИНА 

сохраняет верность публике 

и из года в год играет соль-

ные программы. Вот и на этот 

раз исполнила в Большом 

зале консерватории роман-

тические сочинения Шопена, 

Шумана, Шуберта и Листа. 

А потом мы с Катей побеседо-

вали о том, может ли искус-

ство защитить людей от «хищ-

ных вещей века».

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

– Откуда идея рождественских 
концертов?
– Когда три года назад мне пред-

ложили концерт в Большом зале 

консерватории 6 января, я не-

множко обомлела: ведь кани-

кулы! А потом сообразила: это 

же сочельник, здорово! В любом 

случае я в эти дни пашу: в кон-

серватории занятий со студен-

тами нет, житейский балласт 

минимальный, можно вволю 

заниматься на рояле. А тут тебе 

еще стимул поработать! Впрочем, 

готовая программа у меня уже 

была, надо было только приду-

мать изюминку – тогда и нашелся 

этот волшебный бис из Баха, ан-

гельская мелодия арии из 208-й 

кантаты...

– Чем запомнился 2014 год?
– Большим туром по Дальнему 

Востоку, где между концертными 

точками приходилось ехать по 

40 часов на поезде: велика Россия 

и ее Транссибирская магистраль! 

Потом были Китай, Япония – это 

ностальгия, детские воспомина-

ния о концертных турне по этой 

стране, и вот я вернулась в нее 

через 16 лет... Еще была работа 

в жюри на детском конкурсе Де-

ниса Мацуева в Астане: уровень 

высочайший, изумительные ре-

бята – грузинский мальчик Давит 

Хрикули, белорус Влади слав Хан-

догий… Оба потом ярко выступи-

ли и на моем любимом телевизи-

онном конкурсе «Щелкунчик», 
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Личный шеф-пилот Худякова Вениамин 

Малофеев вспоминал: «Сергей Алексан-

дрович был прирожденным летчиком... 

Несмотря на посты и звания, любил и 

умел летать. Худяков всего за 4 дня само-

стоятельно изучил и освоил полученный 

по ленд-лизу американский истребитель 

«Кингкобра». 

– А как у него складывались отношения 
со Сталиным?
– Верховный тогда безусловно доверял 

Худякову. Именно ему поручил в ноябре 

1943 года организовать перелет советской 

делегации в Тегеран на конференцию. 

В августе 1944-го Худяков становится 

начальником штаба и замкомандующе-

го ВВС Красной армии, получает звание 

маршала авиации. Полководческий дар 

Худякова проявился и в конце войны, при 

проведении Висло-Одерской операции. 

Расставив на 50 специально созданных 

ложных аэродромах 800 макетов самоле-

тов и спецтехники, Худяков вынудил про-

тивника раскрыться, сбросить на муляжи 

660 тяжелых бомб. Это позволило выявить 

базы немецкой авиации и подвергнуть их 

массированной бомбардировке.

В феврале 1945-го в ходе Ялтинской кон-

ференции, где Худяков присутствовал в 

качестве личного советника Сталина (дву-

мя другими были нарком ВМФ адмирал 

Кузнецов и начальник Генерального штаба 

Антонов), его компетентность в авиаци-

онных вопросах отметили Рузвельт и Чер-

чилль. Рузвельт даже подарил советскому 

маршалу новейший спортивный самолет. 

Поблагодарив американского президента 

за подарок, Худяков передал его одному 

из аэроклубов... 

Летом 1945 года Худякова перебрасы-

вают на Дальний Восток – командующим 

12-й воздушной армией Забайкальского 

фронта. И тут он разработал и осуще-

ствил уникальную воздушно-десантную 

операцию с целью захвата императора 

Маньчжоу-го Генри Пу И, а также золо-

того запаса марионеточной империи. 

19 авгус та маршал на трех «Дугласах» вы-

садил в Мукдене десант из 225 автомат-

чиков. Появления советских самолетов 

в глубоком тылу японцев никто не ожи-

дал. Охрана так и не поняла, в чем дело. 

Плененный император был доставлен в 

штаб Забайкальского фронта. Худякова 

представили к званию Героя, но Звезду он 

так и не получил: над ним уже сгущались 

тучи. А 14 декабря 1945 года Худяков был 

арестован. 

– Что же все-таки стало причиной аре-
ста?
– В конце 1945-го стало раскручиваться 

«авиационное дело». Сталину доложили, 

что причина участившихся аварий в ВВС в 

том, что командование принимает у авиа-

промышленности самолеты с заводскими 

дефектами. Бытует мнение, что так начи-

налась кампания дискредитации маршала 

Жукова. Ведь среди арестованных было 

немало близких к Георгию Константино-

вичу людей: помимо Худякова командую-

щий ВВС Новиков, его зам Репин, нарком 

авиационной промышленности Шахурин 

и другие.

Все они были осуждены на разные 

сроки. А расстреляли только Худякова. 

Ему припомнили и смену фамилии, и ис-

чезновение самолета с трофейным золо-

том, которое вывозили после мукденской 

операции по захвату императора Пу И 

(спустя несколько лет охотники нашли 

в прибайкальской тайге обломки того 

разбившегося самолета, врезавшегося в 

густом тумане в скалу). Прославленного 

маршала, героя войны, которому было 48, 

заставили «сознаться» и в шпионаже на ан-

гличан, и в присвоении золота, и в прочих 

страшных грехах – и в 1950-м ему пустили 

пулю в затылок. В августе 1954 года его 

реабилитировали, в 1965-м посмертно 

восстановили в воинском звании, а семье 

вернули награды. Сейчас имя Арменака 

Артемовича Ханферянца-Худякова носит 

Институт ВВС Армении. Т
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ВАЛЕРИЙ АСРИЯН

– Он родился в январе 1902 года в На-

горном Карабахе в крестьянской семье. 

В 13 лет отправился в Баку на заработки. 

Здесь и познакомился с Кобой – с челове-

ком, от которого будет зависеть вся его 

дальнейшая судьба. В 16 лет Арменак стал 

красноармейцем. Когда советская власть 

в Баку под натиском турецких войск пала 

и пароход с эвакуированными был потоп-

лен английской канонеркой, не умеющего 

плавать Ханферянца спас его друг Сергей 

Худяков. А позже в бою смертельно ранен-

ный Худяков умер на руках друга. Арменак 

вывел отряд из окружения и взял себе имя 

погибшего. В те годы такая смена имени-

фамилии не была такой уж редкостью...

Военная карьера Ханферянца, ставшего 

отныне Сергеем Худяковым, развивалась 

стремительно: окончив кавалерийские 

курсы усовершенствования комсостава в 

Тбилиси, работал начальником полковой 

школы, возглавил штаб полка в Изяславле, 

где, кстати, и женился на красавице-укра-

инке Варваре Петровне Леляк.

– А как рубака-парень связал свою 
жизнь с авиацией? 
– В 30-х многие кавалеристы меняли во-

енную профессию. Одни уходили в тан-

кисты, другие – в артиллерию, но больше 

всего манила авиация. Вот и Худяков стал 

летчиком. В 1936-м, окончив Военно-воз-

душную академию РККА имени Жуков-

ского, он отправляется в Белорусский 

особый военный округ, где перед самой 

войной возглавил штаб ВВС округа. Он 

встретил 22 июня на госпитальной койке 

(травма позвоночника!). В какой-то мере 

это обстоятельство и спасло его от рас-

правы разгневанного Сталина, искавше-

го виновных в трагедии лета 1941 года. 

Худяков тогда взял на себя командование 

авиацией фронта, но, когда командование 

Западного фронта во главе с генералом 

армии Павловым пошло под трибунал и 

расстрел, под раздачу не попал. 

А когда фашисты начали наступление 

на Москву, возглавивший Западный фронт 

Жуков выдвинул Худякова в командующие 

авиацией фронта. И в битве за столицу, 

когда наши летчики в тяжелых воздуш-

ных боях понемногу начали брать верх 

над немецкими асами, Худяков становится 

генерал-майором.

– Кажется, с именем Худякова связыва-
ют создание воздушных армий?
– Именно он предложил вместо ВВС 

фронтов создать воздушные армии. Это 

позволяло эффективнее использовать 

фронтовую авиацию, лучше ею манев-

рировать. В апреле 1942-го Худяков назна-

чается начальником штаба ВВС Красной 

армии. Но через два месяца он попросил-

ся на фронт. Командовал 1-й воздушной 

армией Западного фронта на Ржевском 

направлении. В 1943-м генерал-полков-

ник Худяков координировал воздушные 

атаки на Курской дуге и в битве за Днепр. 

В те дни он потерял 14-летнего сына Витю: 

взял мальчишку с собой на фронт, а под 

Харьковом тот угодил под налет враже-

ской авиации... Из уважения к заслугам 

отца мальчика похоронили в Москве на 

Новодевичьем. 

Как лихой кавалерист Ханферянц стал маршалом авиации Худяковым

Сбитый летчик Грибоедов в переводе с фарси

1   Сергей Александрович 

Худяков.

2   С.А. Худяков 

на награждении

в Кремле.

3   Черчилль, Рузвельт, 

Сталин. Ялта, 

4 февраля 1945 года. 

За ними военные 

советники. Третий 

справа – С.А. Худяков.

15 января исполнилось 

220 лет со дня рождения авто-

ра «Горя от ума». Именно в эти 

дни обстоятельства жизни и 

смерти Грибоедова, автора 

великой комедии и тонкого 

дипломата, вдруг высвети-

лись особым светом в связи 

с недавними трагическими 

событиями в Париже. Об этом 

размышляет литературовед, 

издатель серии сборников 

«Христианская культура: 

пушкинская эпоха» Элеонора 

ЛЕБЕДЕВА.

– Всю его деятельность можно оха-
рактеризовать как подвиг христиа-
нина, стоивший ему жизни. «Строгим 
христианином» называл Грибоедова 
боготворивший его Кюхельбекер, 
наученный им читать и чтить Би-
блию. Они сблизились в Тифлисе в 
1822 году, в пору зрелости поэти-
ческого таланта Грибоедова, читав-
шего юному другу наброски «Горя от 
ума», посвящавшего его в замыслы 
и трагедии о Владимире – крести-
теле Руси, и поэмы «Странник», ка-
ковым чувствовал себя «секретарь 
бродячей миссии» (собственное 
определение Грибоедовым своей 
дипработы в Закавказье). В этой 
должности Грибоедов совершил 
свой первый христианский подвиг, 
ставший предисловием к будущей 
гибели – за 10 лет до нее.

В период русско-иранских войн 
начала XIX века он сумел сделать 
то, от чего отказался даже Ермолов: 
вызволил из персидского плена «ба-
тальон бехадыран», как называли 
в Персии русских солдат, бежавших 
из России. Увлеченные дипломатом, 
они в сентябре 1819-го проделали 
тяжелейший 30-дневный переход 
из Тебриза в Тифлис по враждебной 
Персии. Шли через горные кручи 
впроголодь. Грибоедов сумел про-
вести их нехоженой дорогой, по 
которой не отваживались пройти 
даже персы. По пути поэт учил 
солдат полузабытым русским пес-
ням. В Тифлисе он не успокоился, 
пока не устроил солдат на родине 
и не убедил их написать в Персию 
оставшимся там русским последо-
вать их примеру. А обеспеченный с 
помощью Грибоедова мир России 
с Ираном длится уже почти два сто-
летия. Будущий наместник Кавказа 
Муравьев-Карский после трагиче-
ской смерти дипломата сказал: «Гри-
боедов в Персии был совершенно 
на своем месте, он заменял нам там 
единым своим лицом 20-тысячную 
армию».

Грибоедов не просто знал язык 
фарси – он писал стихи на персид-
ском, поминал в беседах, что сам 

Магомет был поэтом. И подчерки-
вал «впечатлительность азиатцев». 
Судьба так распорядилась, что Гри-
боедов оказался в эпицентре стол-
кновения двух вер. В 1828 году в 
рамках Туркманчайского трактата 
Грибоедов осуществил возвраще-
ние русских подданных на Родину. 
Масштабы впечатляют: были пере-
селены более 30 тысяч христиан 
из замиренной Персии на русскую 
территорию, еще десятки тысяч 
христианских пленников верну-
лись из Турции, где к тому времени 
заканчивалась в пользу России 
война. Грибоедов насолил персид-
ским владыкам Фетх-Алишаху и 
принцу Аббасу-Мирзе еще и тем, 
что добился возвращения на роди-
ну пленного грузинского мальчика, 
которого только что купили на ба-
заре для гарема Аббаса-Мирзы. А 
из гарема шахского зятя в русское 
посольство в Тегеране под покро-
вительство Грибоедова пришли две 
пленницы, которые также хотели 
вернуться на родину. Это и стало 
детонатором для озверевшей 
толпы фанатиков-мусульман, раз-
громивших русскую миссию в Теге-
ране 30 января 1829 года.

Пушкин писал: «Он погиб под кин-
жалами персиян жертвой невеже-
ства и вероломства». Добавив при 
этом: «Смерть его была мгновенна 
и прекрасна». Здесь уже оценка 
подвига христианина. С Пушкиным 

перекликается и Лермонтов: «Вели-
кий муж, здесь нет награды, / До-
стойной гибели твоей, / Ее на небе 
сыщут взгляды / И не найдут среди 
людей». В Москве, в Театральном 
музее имени Бахрушина хранится 
старообрядческий альбом с изобра-
жением Грибоедова в виде святого. 
Наверняка среди вызволенных 
пленников были старообрядцы. 
Пока этот сюжет не заинтересовал 
исследователей, а жаль...

Могила Грибоедова в Тифлисе на 
горе святого Давида Гареджийского 
не потревожена за долгие годы. Был 
момент, когда Саакашвили в быт-
ность президентом вздумал уничто-
жить память о русском деятеле. Но 
помешала женщина с неслучайным 
для Грибоедова именем – тогдаш-
ний председатель парламента Нино 
Бурджанадзе. И единоверная Грузия 
по-прежнему сохраняет могилу рус-
ского гения.

P.S. Разве не «рифмуется» то, что 
случилось в Тегеране 184 года на-
зад, с недавними терактами в Пари-
же? Похоже, мир за два столетия не 
слишком поумнел... Т

ЗАПИСАЛА
ИРИНА СМИРНОВА

П. Соколов-Скаля «Встреча А.С. Пушкина с телом А.С. Грибоедова».

Вскоре после 1965 года членам семьи, 
отправленным в ссылку после гибели мар-
шала, разрешили вернуться в Москву. Же-
на Варвара Петровна умерла в 1984 году. 
Приемный сын Владимир, воевавший 

в составе 1-й воздушной армии, умер в 
2003-м. Младший сын Сергей заведовал 
кафедрой в МГИМО. В российском МИДе 
работает внук маршала, тоже Сергей. А 
внучатый племянник, подполковник ВС 

Армении Вардан Ханферянц, 9 мая 2010 
года возглавлял на Красной площади в 
Москве колонну армянских военнослужа-
щих на параде в честь 65-летия Победы в 
Великой Отечественной войне... 

КАК СЛОЖИЛИСЬ СУДЬБЫ РОДНЫХ РАССТРЕЛЯННОГО МАРШАЛА

ДАТА

•ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА•

На страницах «Труда» родственники 

выдающихся деятелей оте чественной 

истории регулярно открывают мало-

известные страницы знаменитых био-

графий. Сегодня речь пойдет о тра-

гической судьбе маршала авиации, 

прославленного полководца Великой 

Отечественной войны Арменака Арте-

мовича Ханферянца, больше извест-

ного под именем Сергей Худяков. Об 

этой «путанице» рассказал племянник 

маршала, профессор Научно-иссле-

довательского института питания РАН 

Роман Авакович ХАНФЕРЬЯН. 
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Будущий наместник Кавказа 
Муравьев-Карский после трагической 
смерти дипломата сказал: «Грибоедов 
в Персии был совершенно на своем 
месте, он заменял нам там единым 
своим лицом 20-тысячную армию»
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1472

Из Москвы с грамотами и посоль-
ством отправился во второй раз к 
папе Иван Фрязин (живший в Мо-
скве итальянец Жан-Баттиста делла 
Вольпе). В первую поездку была 
достигнута договоренность о браке 
великого князя Ивана III c Софьей 
Палеолог, племянницей византий-
ского императора. Эти посольства 
имели большое значение в установ-
лении государственных отношений 
с европейскими державами, укре-
плении международного авторитета 
Москвы и даже в определении ее 
государственной символики.

1547

Великий князь Московский Иван IV 
венчался на царство в Успенском 
соборе Московского Кремля и при-
нял новый титул «царя и великого 
князя всея Руси», укрепляя тем 
самым самодержавную власть мо-
сковских государей и международ-
ное значение русского государства.

1882

Родился Аристарх Васильевич 
Лентулов, художник, один из орга-
низаторов объединения «Бубновый 
валет».

1909

Члены экспедиции Эрнеста Шеклто-
на на Южный полюс Земли Дэвид, 
Моусон и Маккей достигли Южного 
магнитного полюса планеты и уточ-
нили его координаты – 72 градуса 
25 минут южной широты и 155 гра-
дусов 16 минут восточной долготы.

1917

Родился Евгений Иванович Забаба-
хин, физик, научный руководитель 
ядерного центра в Снежинске Че-
лябинской области – Всесоюзного 
НИИ технической физики.

1920

Вступила в действие принятая годом 
ранее 18-я поправка к Конституции 
США. В стране обрел силу сухой за-
кон.

1921

Родился Евгений Аркадьевич Не-
гин, академик, один из создате-
лей ядерного щита в СССР. С 1949 
года работал в КБ-11, ставшем 
потом известным как Арзамас-16 
(ныне Российский федеральный 
ядерный центр – ВНИИЭФ в Са-
рове). Негин стал главным кон-
структором ВННИЭ Ф, затем его 
директором.

1934

Родился Василий Семенович Ла-
новой, актер театра и кино, более 
полувека выходящий на сцену Теа-
тра имени Вахтангова, сыгравший 
в кино героев фильмов «Павел Кор-
чагин», «Алые паруса», «Офицеры», 
Анатоля Курагина в «Войне и мире», 
Вронского в «Анне Карениной».

1948

Родился Анатолий Яковлевич Со-
ловьев, космонавт. Совершил пять 
полетов в космос, рекордсмен по 
пребыванию в открытом космосе.

1954

Скончался Михаил Михайлович 
Пришвин, писатель и летописец 
(всю жизнь вел дневник, который 
был опубликован только недав-
но). Благодаря ему удалось уста-
новить местоположения могил 
выдающихся русских философов 
Василия Розанова и Константина 
Леонтьева.

1963

Никита Сергеевич 
Хрущев объявил 
о наличии у СССР 
100-мегатонной во-
дородной бомбы.

1970

Премьер-министром 
Ливии стал полковник 
Муамар Каддафи.

1979

В Иране свергнут шах Мо-
хаммед Реза Пехлеви. Экс-
правитель бежал в Египет.

1980

Пол Маккартни попал в Токио на 
10 дней в тюрьму после того, как 
у него в аэропорту в багаже были 
найдены полфунта марихуаны. По-
сле отсидки Пола депортировали 
в Англию.

1984

Майкл Джексон полу-
чил восемь премий 
«Грэмми».

1991

Началась опе-
рация «Буря в 
пустыне» против 
оккупировав-
шего Кувейт 

Ирака.

1996

От должности 
первого вице-пре-

мьера правительства 
РФ освобожден Ана-
толий Чубайс.

От трудоголика 
до алкоголика 

Ученые Финляндии провели 
масштабное исследование, 
в ходе которого выяснили, 
что в основном алкоголем 
злоупотреб лют трудоголики. 
Специалисты обобщили 61 ис-
следование, опросив 330 ты-
сяч человек из 14 стран мира. 
Итак, если человек в среднем 
нарабатывает больше 48 ча-
сов в неделю, то вероятность 
того, что он сопьется, на 11% 
выше по сравнению с теми, 
кто уходит с работы пораньше. 
Иными словами, чем больше 
человек трудится, тем быстрее 
рискует попасть в объятия 
зеленого змия. Чем не повод 
отлынивать от работы!

Почем морковка?

В одной из торговых сетей 
Владивостока покупатели 
обнаружили привычный для 
них продукт питания, но по не-
привычной цене. На прилавках 
магазинов появилась импорт-
ная морковь стоимостью почти 
2,5 тысячи рублей за кило-
грамм. В связи с просьбами 
жителей портового города спе-
циалисты краевого департа-
мента лицензирования и тор-
говли совершили рейд, в ходе 
которого нашли самый дорогой 
корнеплод в мире: 483 рубля 
за 200-граммовую упаковку 
моркови. Конечно, местные 
жители давно не удивляются, 
что южнокорейские арбузы 
в городе продаются тоже за 
2,5 тысячи рублей за штуку. Но 
за обычную морковь отдавать 
такие деньги – это все-таки 
слишком.

В бой идут снеговики

24 января на Воробьевых 
горах в Москве пройдет арт-
битва снеговиков, принять 
участие в которой сможет 
любой желающий. По пра-
вилам в фигуре снежного 
персонажа должны отчетливо 
просматриваться три шара, 
а все остальные детали – на 
усмотрение автора. В качестве 
украшений можно исполь-
зовать одежду, аксессуары 
и крас ки. Лучшие работы выбе-
рут по номинациям: «Снеговик 
классик», «Снеговик original», 
«Детский снеговик», Snowshow, 
«Снежный возраст», «Хорошая 

SNOWость», Snow power, «Сне-
говик international». А тем, кто 
не собирается участвовать 
в битве, организаторы меро-
приятия предлагают выпить го-
рячего чаю на свежем воздухе, 
потанцевать, скатиться с горки 
и поучаствовать в увлекатель-
ных мастер-классах.

Шумоизоляция с 
кувалдой

Житель Челябинской области 
проломил две стены кувалдой 
в поисках шумных соседей, 
которые мешали ему отдыхать 
в новогодние каникулы. Снача-
ла мужчина сделал одно отвер-
стие, но, поняв, что за этой сте-
ной все спокойно, продолжил 
поиски шума за следующей. 
Возможно, житель Озерска так 
бы и продолжил рушить стены, 
но прервать столь увлекатель-
ное занятие смогли сотрудники 
полиции. Виновника ждет ад-
министративное наказание, к 
тому же ему придется залатать 
дыры в стенах.

В метро станет 
просторнее

На серой ветке Московского 
метрополитена появился со-
став с полностью сквозным 
проходом между вагонами. Как 
объясняют разработчики, за 
счет задействования межва-
гонного пространства вмести-
мость поезда увеличилась на 
15%. Возможно, с появлением 
таких составов можно будет 
избежать толкучки в часы пик. 

•СМЕЛЫЕ ЛЮДИ•

Из Антарктики вернулась экспедиция 

отделения Русского географического 

общества (РГО) в Татарстане «Антарк-

тида-100». Российские дайверы под 

руководством председателя научно-

го комитета Федерации подводного 

спорта России Дмитрия Шиллера 

побывали в районе Южных Шетланд-

ских островов. Задача проекта – раз-

работать безопасные для человека и 

безвредные для природы методы глу-

боководных погружений в Антарктике. 

Дайверы из Татарстана совершили 

ряд погружений близ острова Десеп-

шен. Максимальная достигнутая глу-

бина – 97 метров. Это новая строчка 

в Книге рекордов Гиннесса. До наших 

никто на такую глубину в условиях 

приполярных широт не погружался. 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО, 
СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Н
ынешнюю экспедицию можно 

считать продолжением гидробио-

логических исследований, кото-

рые первыми начали проводить 

в Антарктике советские ученые. 

В 1960-х они впервые погрузились в эти 

воды с аквалангом. И как не вспомнить, 

что русские были первыми, кто вообще 

осмелился спуститься до этих суровых 

южных широт, что способствовало откры-

тию Антарктиды.

– Идя на яхте из Ушуайи через пролив 

Дрейка, мы частично повторили марш-

рут первой антарктической экспедиции, 

которую возглавляли 200 лет назад Бел-

линсгаузен и Лазарев, – рассказал «Труду» 

Дмит рий ШИЛЛЕР. – Погружалась наша 

группа не с крупного корабля, а с яхты, 

которая в основном ходит под парусами. 

И не столько из романтики, сколько из 

экономии, ведь стоимость научно-ис-

следовательской подлодки, из которой 

могут на глубине 100 метров выходить 

водолазы, сопоставима с затратами на 

космический корабль. Мы же погру-

жались в жерло подводного вулкана. В 

толще воды рыб видели мало, но на дне 

было много моллюсков. Впрочем, нашей 

главной целью было изуче ние не подво-

дного мира, а техники погружения. На 

рекордную глубину удалось выполнить 

лишь одно погружение – больше не дала 

погода. 

Участник экспедиции, представитель 

РГО в Казани Рустем ГИЛЬМУТДИНОВ, 

отметив, что экспедиция получилась на 

редкость изматывающей, объяснил, как 

далекие от всех морей казанцы вдруг за-

интересовались Антарктикой. 

– Еще10 лет назад Дмитрий Шиллер от-

крыл в Каза ни дайвинг-центр. И многие 

мои земляки увлеклись этой стихией, при-

чем серьезно. Вот, например, как прохо-

дили тренировки перед антарктическими 

погружениями. Сначала в Казани, потом 

под Пермью, в пещерных погружениях 

(психологический аспект очень важен 

в усло виях замкнутого подводного про-

странства). Потом шли погружения в Егип-

те, аж до 165 метров, но там легче: теплая 

вода, хорошая видимость... В Чечне тре-

нировки проходили на озере Козеной-Ам, 

Там вода холоднее льда 
Российские дайверы установили рекорд глубинного погружения в Антарктике

похода Беллинсгаузена, и мы обговорили 

некоторые ее детали. 

Здесь же мы арендовали баллоны 

с кислородом и саму яхту – 16-метровую 

парусную ледового класса с маленьким 

двигателем. Но основную часть пути мы 

прошли на парусах. Перед нами на этом 

судне ходила в Антарктиду команда из 

Би-би-си. Капитан – голландец Хэнк, 

опытный мореход. Мы приобрели у него 

полезные навыки.

Теперь о самом погружении. Всего 

в бухте вулкана мы смогли пробыть 8 часов 

– больше не позволила погода. Само погру-

жение длилось 71 минуту, из них 5 минут 

двое наших ныряльщиков провели на дне 

на глубине 97 метров. Со 100 метров че-

ловек должен подниматься не менее часа. 

На глубине в 45 метров температура воды 

– минус 3... В тандеме ныряли Дмитрий 

Шиллер и Максим Астахов. Еще двое, Во-

лодя Олимпиев и 18-летний Владимир Са-

лей, самый молодой участник экспедиции, 

страховали первую двойку на глубинах до 

45 метров. Это необходимо, чтобы помочь 

во время декомпрессионных остановок. 

Ведь на разных глубинах требуется соот-

ветствующий состав газа для дыхания. 

Если на поверхности в воздухе 21% кисло-

рода, то на 100 метрах его доля не должна 

составлять больше 10%, иначе кислород-

ное отравление. Вот и приходится менять 

баллоны с газом. Представьте: на большой 

глубине надо отключить один баллон, под-

ключить другой – и все это в секунды, с 

задержкой дыхания. А «за бортом» минус 

3, пальцы едва шевелятся... 

Каким оборудованием мы пользова-

лись? Отмечу регуляторы-респираторы, 

изготовленные на Орехово-Зуевском заво-

де. Компьютер АВ-1 тоже отечественного 

производства – он показывает глубину, 

температуру, задает график погружения 

и всплытия с оптимальными декомпрес-

сионными остановками. Без такого ком-

пьютера невозможно нырять на большие 

глубины. Он надевается на руку, как часы. 

Всего у нас было три специализированных 

подводных компьютера: наш АВ-1 и два 

импортных.

Одежду мы выбрали тоже российского 

производства, фирмы «Сплав». Она обес-

печивала нам в условиях Антарктики ком-

фортное пребывание как внутри яхты, так 

и на открытом воздухе.

Координатор экспедиций и проектов 

Подводного научно-исследовательского 

отряда Андрей АГАРКОВ, помимо все-

го прочего выполнявший в Антарктиде 

функции врача и повара, тоже поделился 

с «Трудом» немаловажными подробностя-

ми экспедиции.

– Связь с Большой землей у нас не пре-

рвалась после выхода в открытое море. 

Мобильная связь МТС появилась на стан-

ции Беллинсгаузен незадолго до нашего 

прибытия туда, и нам удалось поговорить 

со своими близкими в России во время 

кратковременного пребывания в Антарк-

тиде. Для нас это стало неожиданностью, 

потому что когда мы собирались ехать в 

Антарктиду, нам твердо говорили, что 

на этом континенте вообще мобильной 

связи нет. 

Отмечу, что 90% всех наших расходов 

взяло на себя правительство Татарстана. 

Часть оборудования мы получили у изго-

товителей бесплатно – мы ведь испытыва-

ли их продукцию в экстремальных усло-

виях. От сублимированных продуктов мы 

отказались, всей натуральной пищей мы 

запаслись в Ушуайе, где она куда дешевле, 

чем в России или Европе. Аргентинские 

таможенники отобрали у нас традицион-

ную татарскую конскую колбасу, зато сало 

пропустили в ручной клади. На яхте от-

личная плита, не хуже, чем на московской 

кухне. А капитан Хэнк нам даже свежий 

хлеб пек. Правда, на будущее надо учесть 

необходимость протеиновых коктейлей. 

Ведь при сильной качке трудно готовить 

обеды, да и морскую болезнь никто не 

отменял... Хэнк выдал нам специальные 

пластыри: крепишь к уху – и три дня тебя 

не так сильно укачивает. 

Вел корабль Хэнк, но сразу предупре-

дил, что нам придется нести вахты. И од-

нажды двое наших ребят сумели оператив-

но отвернуть нашу яхту, когда она полным 

ходом шла на айсберг. В честь такого со-

бытия Хэнк выставил всей нашей команде 

хороший джин. А вообще на время пре-

бывания в антарктических водах у нас 

действовал сухой закон...

Хотя и до спирта дело доходило. Вот как 

рассказал об этом сам Андрей Агарков:

– Самым трудным для меня в этой экспе-

диции стал тот час с лишним, что я ждал 

ребят на борту яхты. Уже потом, когда они 

появлялись, и я каждого минут по 15 от-

тирал спиртом, было легче… Т  

P.S. Теперь, когда все позади и они встретили 
новогодние праздники с родными и близки-
ми, их снова тянет в холодные воды. Новые 
планы связаны с Арктикой. Одно уже точно 
известно: условия при глубинном погружении 
вблизи Северного полюса будут не менее экс-
тремальны, чем возле Антарктиды. 

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

75 пакетов с наркотиками
под облицовочными плитами обнаружили рабочие при ремонте 

подземного перехода в Москве на Ленинградском проспекте

Певица Сара Брайтман 
прибыла в Звездный городок для 

подготовки к космическому полету

КАЛЕНДАРЬ НА 16 ЯНВАРЯ

чтобы в условиях высокогорья повысить 

физические кондиции. 

Еще в ходе трехмесячной подготовки 

к поездке в Аргентину мы заранее связа-

лись с Ушуайей, обсуждали детали. Ар-

гентинцы – признанные организаторы 

экстремального туризма, но по большей 

части занимаются горнолыжными турами 

и экскурсиями на Огненной Земле. До-

бирались в Антарктиду мы на самолете – 

через самый южный в мире город Ушуайю, 

что на острове Огненная Земля. Сразу по 

прибытии мы связались с местной органи-

зацией «Русский дом». Она организовала 

проживание и последний этап подготовки 

в Ушуайе, помогла нам арендовать яхту. 

Нас очень тепло принял местный вице-гу-

бернатор. Кстати, на следующий год РГО 

планирует экспедицию в честь 200-летия 

 Антарктическая станция Беллинсгаузен встретила россиян обилием снега, но тепло.

18-летний Владимир Салей сделал селфи 

на глубине 45 метров.

 Глава экспедиции Дмитрий Шиллер.
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71 минуту 
длилось cамо погружение, из них 5 минут 
двое наших ныряльщиков провели на дне, 
а это  100 метров, с которых человек должен 
подниматься не менее часа 
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